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DAMES EN HEREN,

Uw c ommis s ie  hee f t  se c t i e  23   — FOD 
Werkgelegenheid, Arbeid en Sociaal Overleg, partim 
Gelijke kansen, van het ontwerp van algemene uit-
gavenbegroting voor het begrotingsjaar 2016  (DOC 
54  1352/001  en 002), evenals de daarop betrekking 
hebbende verantwoording (DOC 54 1353/015) en be-
leidsnota (DOC 54 1428/018), besproken tijdens haar 
vergadering van 2 december 2015.

I. — INLEIDENDE UITEENZETTING 

Mevrouw Elke Sleurs, staatssecretaris voor 
Armoedebestrijding, Gelijke Kansen, Personen met een 
beperking, en Wetenschapsbeleid, belast met Grote 
Steden, toegevoegd aan de minister van Financiën, 
overloopt de krachtlijnen van haar beleidsnota (DOC 
54 1428/018).

II. — BETOGEN VAN DE LEDEN

Mevrouw Valerie Van Peel (N-VA) merkt op dat de 
beleidsnota staat voor een inclusieve samenleving 
met gelijke rechten en plichten voor iedereen: man of 
vrouw, hetero of holebi, autochtoon of allochtoon, jong 
of oud, gelovig of niet. Vooroordelen, fysiek en verbaal 
geweld of pesterijen omwille van iemands eigenheid 
zijn ontoelaatbaar. Zowel op het werk, in de privésfeer 
als op straat. 

Gelijke kansen garanderen en discriminatie bestrijden 
zijn opdrachten van elke dag. De staatssecretaris start 
heel wat studies op en dat is niet onbelangrijk. Tal van 
problematieken zijn voordien nooit of onvoldoende in 
kaart gebracht. Dit is nochtans nodig wil men echt naar 
een gepaste aanpak gaan. Een aanpak die elk individu 
het recht geeft zich ten volle te ontplooien in zijn eigen-
heid met respect voor elk ander.

Deze nota toont aan dat de staatssecretaris werk 
wil maken van een sterk gecoördineerd gelijke kan-
senbeleid op maat van iedere afzonderlijke doelgroep. 
De toenemende diversiteit in de samenleving is een 
realiteit waar positief mee moet worden omgegaan. De 
staatssecretaris streeft een beleid na dat de gelijkheid 
van rechten en kansen waarborgt voor iedereen.

MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné la section 23 –  SPF 
Emploi, Travail et Concertation sociale partim: Égalité 
des chances, du projet de loi contenant le budget géné-
ral des dépenses pour l’année budgétaire 2016 (DOC 
54  1352/001  et 002), ainsi que la justifi cation (DOC 
54 1353/015) et la note de politique générale y affé-
rentes (DOC 54 1428/018) au cours de sa réunion du 
2 décembre 2015.

I. — EXPOSÉ INTRODUCTIF 

Mme Elke Sleurs, secrétaire d’État à la Lutte contre 
la pauvreté, à l’Égalité des chances, aux Personnes 
handicapées, et à la Politique scientifi que, chargée 
des Grandes villes adjointe au ministre des Finances, 
passe en revue les lignes de force de sa note de poli-
tique générale (DOC 54 1428/018).

II. — INTERVENTIONS DES MEMBRES 

Mme Valerie Van Peel (N-VA), fait observer que la 
note de politique générale promeut une société inclusive 
prévoyant une égalité des droits et des obligations pour 
chacun: homme ou femme, hétéro ou holebi, autochtone 
ou allochtone, jeune ou vieux, croyant ou athée. Les 
préjugés, la violence physique et verbale ou les actes de 
harcèlement en raison de la singularité d’une personne 
sont intolérables. Et ce, tant sur le lieu de travail et dans 
la sphère privée qu’en rue. 

La garantie de l’égalité des chances et la lutte contre 
la discrimination sur des missions qui s’exercent au 
quotidien. La secrétaire d’État lance toute une série 
d’études et ce n’est pas une initiative sans importance. 
De nombreuses problématiques n’ont en effet jamais 
été étudiées précédemment ou ne l’ont pas été suffi-
samment. Or, c’est une nécessité si l’on veut pouvoir y 
apporter une solution adéquate, c’est-à-dire une solu-
tion qui offre à chaque individu l’occasion de s’épanouir 
pleinement dans sa singularité, tout en respectant autrui.

Cette note prouve que la secrétaire d’État entend 
mettre en œuvre une politique d’égalité des chances 
forte, coordonnée et adaptée à chaque groupe cible 
individuel. La diversité croissante au sein de la société 
est une réalité qu’il faut encadrer de manière positive. La 
secrétaire d’État mène une politique qui vise à garantie 
l’égalité des droits pour tous. 
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Het is een goede zaak dat het actieplan ter bestrijding 
van gendergerelateerd geweld ook een apart luik rond 
seksueel geweld opneemt (jegens vrouwen en mannen) 
en dit is bovendien broodnodig en dringend. Daarom 
ook is het positief dat de staatssecretaris het meteen 
concreet maakt met een duidelijk plan voor de instal-
latie van multidisciplinaire centra om te vermijden dat 
slachtoffers in de toekomst nog zelf alle verschillende 
instanties en hulpverleners moeten afl open. En dat is 
niet onbelangrijk. Er zullen drie pilootprojecten worden 
opgestart. Welke timing legt de staatssecretaris zich 
op ten aanzien van het openen van voldoende van 
deze centra? 

Het toegankelijk maken van een nieuwe website is 
een zeer goed initiatief evenals de jaarlijkse sensibili-
seringscampagnes om een aantal verkrachtingsmythes 
te helpen weerleggen. Wil de staatssecretaris daarmee 
onder andere het taboe van aangifte doorbreken, en 
slachtoffers naar de hulpverlening begeleiden. Hoe gaat 
deze website er precies uitzien? Is de staatssecretaris 
van plan in navolging van enkele privé initiatieven getui-
genissen te verzamelen zodat slachtoffers steun kunnen 
vinden in elkaars verhalen? 

Zeer goed is tevens dat aandacht wordt besteed 
aan de problematiek rond seksueel geweld bij mensen 
met een beperking. Een onderzoek in Nederland naar 
seksueel geweld bij mensen met een beperking heeft 
aangetoond dat vooral vrouwen hierin een kwetsbare 
groep vormen. Ook de vorm van beperking speelt hierin 
een belangrijke rol, zo blijkt uit het onderzoek. Bij men-
sen met een verstandelijke beperking heeft ongeveer 
61 % van de vrouwen en 23 % van de mannen al te 
maken gehad met ongewenste intimiteiten (gaande van 
ongewenste aanraking tot verkrachting).

Er bestaat zeer weinig onderzoek terzake, ook in 
België, waardoor een aangepaste dienstverlening geen 
evidentie is. Het is niet onbelangrijk om eerst te bekijken 
hoe vaak deze geweldsituaties ook bij ons voorkomen 
bij personen met een beperking en bijvoorbeeld in welke 
situaties ze het meest voorkomen. Aan welke acties 
denkt de staatssecretaris concreet? Zal een onderzoek 
gezien de beperkte gegevens worden opgestart? Aan 
welke tijdspanne denkt de staatssecretaris?

In het hoofdstuk over partnergeweld wordt gespro-
ken over duidelijke richtlijnen voor professionals die in 
contact komen met dit soort van geweld, maar vanuit 
hun beroepsgeheim twijfelen om aangifte te doen. Hoe 
breed ziet de staatssecretaris die pool van hulpverle-
ners, denkt de staatssecretaris ook aan OCMW’s? Hier 
is in ieder geval zeker nood aan duidelijke richtlijnen, 

La membre se réjouit que le Plan d’action de lutte 
contre les violences basées sur le genre  comporte 
un volet spécifi que consacré aux violences sexuelles 
(contre les femmes et les hommes). C’est un aspect 
indispensable et urgent. La secrétaire d’État a dès lors 
raison de concrétiser d’emblée cette intention en met-
tant en œuvre un plan clair pour l’installation de centres 
pluridisciplinaires afi n d’éviter que les victimes doivent 
encore ,à l’avenir, s’adresser à plusieurs instances et 
services d’aide. Il s’agit d’un élément essentiel. Trois 
projets pilotes seront lancés. Quel calendrier la secré-
taire d’État se fi xe-t-elle concernant l’ouverture d’un 
nombre suffisant de centres de ce type? 

La création d’un nouveau site internet est une ini-
tiative particulièrement intéressante, de même que les 
campagnes annuelles de sensibilisation visant à briser 
certains mythes entourant le viol. Dans ce cadre, la se-
crétaire d’État entend-elle notamment rompre le tabou 
relatif à la déclaration et accompagner les victimes vers 
les services d’aide? À quoi ressemblera précisément 
ce site internet? La secrétaire d’État a-t-elle l’intention 
de réunir, à l’instar de certaines initiatives privées, des 
témoignages permettant aux victimes de trouver du 
réconfort dans les récits d’autrui? 

Un autre point très positif est l’attention accordée 
à la problématique des violences sexuelles envers 
les personnes handicapées. Une étude réalisée aux 
Pays-Bas dans ce domaine a fait apparaître que les 
femmes constituaient le groupe le plus exposé à cette 
problématique. D’après l’étude, le type de handicap 
joue également un rôle important. Parmi les personnes 
souffrant de défi ciences mentales, environ 61 % des 
femmes et 23 % des hommes ont déjà été confrontées 
à des faits de harcèlement sexuel (allant de l’attouche-
ment indésirable au viol). 

Comme il existe peu d’études à ce sujet, en Belgique 
également, il n’est pas évident de prévoir un service 
adapté. Il n’est pas sans importance d’examiner d’abord 
à quelle fréquence des personnes handicapées sont 
confrontées, chez nous, à ces situations de violence 
et, par exemple, dans quelles situations elles le sont 
le plus souvent. À quelles actions la secrétaire d’État 
songe-t-elle concrètement? Vu que l’on ne dispose pas 
de beaucoup de données, une étude sera-t-elle enta-
mée? Quel est le délai envisagé par la secrétaire d’État?

Dans le chapitre consacré à la violence entre parte-
naires, il est question de directives claires à l’attention 
des professionnels qui entrent en contact avec ce 
type de violences, mais qui hésitent à dénoncer ces 
actes en raison du secret professionnel auquel ils sont 
tenus. Jusqu’où s’étend, pour la secrétaire d’État, cet 
ensemble de prestataires d’aide? Inclut-elle également 
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want de lijn tussen beroepsgeheim en aangifteplicht of 
recht is niet evident. 

Daarnaast heeft de staatsecretaris het ook over 
seksuele intimidatie op openbare plaatsen en over een 
app om plaatsen in kaart te brengen. Gaat het om een 
voor iedereen toegankelijke kaart? Hoe ziet de staats-
secretaris die app precies? 

De antidisciminiatiewetten van 2007, werden niet 
geëvalueerd tijdens de vorige legislatuur. Het is dan ook 
zeer goed dat dit nu wel gebeurt. De nota voorziet in 
een concrete timing. Kan de staatsecretaris aangeven 
hoe deze expertencommissie er precies gaat uitzien? 
Wie zal hier inzitten? 

De spreekster verheugt zich erover dat de staatse-
cretaris ook minder voor de hand liggende paden durft 
te bewandelen en subgroepen die tot nu toe misschien 
te veel genegeerd werden, primordiaal ondersteunt. 
Ze hoopt dat tegen het einde legislatuur kan worden 
vastgesteld dat de doordachte maatregelen het nodige 
effect hebben gehad. 

Mevrouw Fabienne Winckel (PS) vindt dat deze be-
leidsnota inhoudelijk sterker is dan die van vorig jaar en 
goede intenties bevat. Ze vindt het een goede zaak dat 
de staatssecretaris sinds haar aantreden de tijd heeft 
genomen om de sector te raadplegen en dat ze reke-
ning heeft gehouden met een aantal beschouwingen 
en opmerkingen over haar beleidsnota van vorig jaar.

Toch zijn er drie belangrijke elementen die de spreek-
ster jammer vindt: het ontbreken van een duidelijk tijdpad 
voor bepaalde initiatieven, het gebrek aan concrete 
maatregelen op sommige vlakken en het feit dat er geen 
sprake is van overleg met de deelstaten.

In tegenstelling tot wat de staatssecretaris aangeeft, 
zijn het Federaal plan gendermainstreaming, het 
Nationaal actieplan ter bestrijding van partnergeweld 
of de strijd tegen seksueel geweld geen initiatieven van 
2015, maar de voortzetting van beleids maatregelen die 
dateren van tijdens de vorige regeerperiodes.

Vroeger diende, voor de tenuitvoerlegging van het 
Federaal plan gendermainstreaming, iedere minister 
de genderdimensie op te nemen in twee beleidsaspec-
ten waarvoor hij of zij bevoegd was. Hoe zit dat nu? Is 
voor de uitvoering van dat Plan een preciezer tijdpad 
vastgesteld?

De PS-fractie heeft al herhaaldelijk het feit gehekeld 
dat de vrouwen het hardst getroffen worden door de 

les CPAS? En tout cas, des directives claires sont certai-
nement nécessaires en l’occurrence, car la limite entre 
secret professionnel et devoir ou droit de dénonciation 
n’est pas évidente à fi xer. 

Par ailleurs, la secrétaire d’État aborde aussi les 
intimidations sexuelles dans des lieux publics, et parle 
d’une application pour les cartographier. S’agit-il d’une 
carte accessible à tous? Selon la secrétaire d’État, 
comment se présentera exactement cette application? 

Les lois antidiscrimination de 2007  n’ont pas fait 
l’objet d’une évaluation au cours de la législature pré-
cédente. Il est donc très positif que ce soit maintenant le 
cas. La note prévoit un calendrier concret. La secrétaire 
d’État peut-elle indiquer comment se présentera exac-
tement cette commission d’experts? Qui en fera partie? 

L’intervenante se réjouit que la secrétaire d’État ose 
aussi emprunter des chemins moins évidents et qu’elle 
soutient de manière primordiale des sous-groupes qui 
ont peut-être été trop ignorés jusqu’à présent. Elle 
espère que l’on pourra constater, d’ici la fi n de la légis-
lature, que ces mesures intelligemment conçues auront 
eu l’effet escompté. 

Mme Fabienne Winckel (PS) estime que cette note de 
politique est plus étoffée que l’année passé et contient 
de bonnes intentions. Elle approuve que la secrétaire 
d’État ait pris le temps de consulter le secteur depuis 
la prise de ses fonctions et qu’elle a tenu compte de 
certaines des réfl exions et remarques émises sur la 
note de l’année dernière. 

L’oratrice déplore trois éléments importants: 
l’absence d’un calendrier clair dans certains cas; le 
manque de mesures concrètes dans certains domaines 
et le manque de concertation affichée avec les enti-
tés fédérées.

Le Plan fédéral Gendermainstreaming et le Plan 
d’action national de lutte contre les violences ou encore 
la lutte contre les violences sexuelles ne sont pas, 
comme indiqué, des initiatives prises en 2015 mais bien 
la poursuite de politiques menées sous les précédentes 
législatures.

Dans le passé, concernant la mise en œuvre du Plan 
fédéral Gendermainstreaming, chaque ministre devait 
intégrer dans ses missions la dimension de genre en 
deux lignes politiques dont il avait la charge. Qu’en est-il 
aujourd’hui? Existe-t-il un calendrier plus précis dans 
le cadre de l’exécution de ce plan?

Le groupe PS a déjà dénoncé à plusieurs reprises 
que les femmes sont les plus durement touchées par 
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regeringsmaatregelen. Als voorbeelden noemt mevrouw 
Winckel de strengere toegangsvoorwaarden tot het 
vervroegd pensioen, de verhoging van de wettelijke 
pensioenleeftijd tot 67 jaar, de aanpassing van de bere-
kening van de overheidspensioenen, de beperking in de 
tijd van het verblijf op de kraamafdeling, en de halvering 
van de inkomensgarantie-uitkering, waarbij vrouwen die 
onvrijwillig deeltijds werken een inkomensaanvulling 
krijgen die voor hen noodzakelijk is om in hun eigen 
behoeften en die van hun gezin te kunnen voorzien.

Mevrouw Winckel wijst erop dat dit Plan slechts een 
zeer geringe impact zal hebben, gezien de maatregelen 
waartoe de regering al beslist heeft.

Inzake het Nationaal Actieplan ter bestrijding van 
geweld jegens vrouwen is de spreekster van mening 
dat men door middel van een studie moet nagaan in 
hoeverre de in 2015 genomen maatregelen een weer-
slag hebben gehad op de vrouwen. Ze is het met de 
staatssecretaris eens dat er ook aandacht mo et zijn 
voor geweld jegens mannen. Zijn over dit specifi eke 
probleem statistieken beschikbaar en welke initiatieven 
zullen ter zake worden genomen?

Volgens de spreekster is het een goede zaak dat het 
wetgevingsproces in verband met de ratifi catie van het 
Verdrag van Istanbul doorgaat en dat de ratifi catiepro-
cedure in België bijna is afgerond. Dat Verdrag is op 
Europees niveau immers het eerste juridisch bindend 
instrument dat heel wat aangelegenheden omvat. De 
regering geeft met die ratifi catie blijk van politieke wil 
om inzake geweld tegen vrouwen nieuwe concrete en 
ambitieuze maatregelen te nemen. Op welke vlakken 
moet België, dat in deze aangelegenheid weliswaar 
geen slechte leerling is, nog specifi ek werk verrichten 
om aan de vele eisen van het Verdrag te voldoen? 

Voorts wordt de oprichting overwogen van multi-
disciplinaire centra om met de gevolgen van seksueel 
geweld om te gaan. Een haalbaarheidsstudie zal wor-
den uitgevoerd om te bepalen welk type centrum voor 
België het meest geschikt is. Hoe wordt dat onderzoek 
uitgevoerd? Welke voor België specifi eke kenmerken 
moeten volgens de staatssecretaris ter zake in aan-
merking worden genomen? Wordt voorzien in een 
strikt tijdpad? Is over een en ander met de deelstaten 
overleg gepleegd? De spreekster vindt het jammer dat 
de studie over de mobiele teams niet tegelijk werd ge-
voerd met de haalbaarheidsstudie in verband met de 
multidisciplinaire centra, want complementariteit is op 
dit vlak beslist wenselijk.

Ti jdens de door het adviescomité voor de 
Maatschappelijke Emancipatie georganiseerde  

les mesures prises par le gouvernement: La mesure 
de durcissement des conditions d’accès à la pension 
anticipée, celle du report de l’âge légal de la pension à 
67 ans, la modifi cation apportée au calcul des pensions 
du secteur public, la diminution du séjour en maternité ou 
encore la diminution de moitié de l’allocation de garantie 
de revenus qui permet aux femmes qui travaillent invo-
lontairement à temps partiel de bénéfi cier d’un com-
plément indispensable pour faire face à leurs besoins 
et à ceux de leur famille en sont quelques exemples. 

Mme  Winckel souligne que ce plan n’aura qu’un 
impact très faible tenant compte des mesures qui ont 
déjà été décidées par le Gouvernement. 

Concernant le Plan de lutte contre les violences faites 
aux femmes, l’intervenante estime qu’il faudra faire une 
étude sur l’impact des mesures prises durant l’année 
2015 sur les femmes. L’oratrice rejoint la secrétaire 
d’état sur l’importance de s’intéresser également à la 
violence faite aux hommes. Quelles statistiques sont 
actuellement disponibles sur cette problématique spé-
cifi que et quelles initiatives nouvelles sont envisagées 
dans ce cadre? 

Il est positif que le processus législatif dans le cadre 
de la ratifi cation de la Convention d’Istanbul suive son 
cours et que la procédure de ratifi cation en Belgique 
soit presque terminée. Cette Convention est en effet 
le premier instrument juridiquement contraignant au 
niveau européen qui vise une multitude de domaines. 
A travers cette ratifi cation, le gouvernement manifeste 
“une volonté politique” d’adopter de nouvelles mesures 
concrètes et ambitieuses de lutte contre ces violences. 
Bien que la Belgique ne soit pas un mauvais élève dans 
la matière, dans quels domaines un travail spécifi que 
doit-il encore être réalisé pour répondre aux nombreuses 
exigences de la Convention en Belgique. 

Dans le cadre de la prise en charge des violences 
sexuelles, la mise en place de centres multidisciplinaires 
est envisagée. Une étude de faisabilité sera menée afi n 
de voir quel modèle de centre se prête le mieux à la 
Belgique. Comment sera menée l’étude? Quelles sont 
les caractéristiques spécifi ques à la Belgique qu’il serait, 
selon la secrétaire d’État, important de prendre en 
compte dans ce cadre? Est-ce qu’un calendrier précis 
a été prévu? Une concertation avec les entités fédérées 
a-t-elle été réalisée pour agir sur cette problématique? 
L’intervenante déplore que l ’étude sur les équipes 
mobiles ne soit pas menée en même temps que l’étude 
sur la faisabilité des centres multidisciplinaires car des 
complémentarités sont certainement souhaitables.

Lors des auditions organisées par le comité d’Avis 
pour l’Émancipation sociale sur la problématique des 
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hoorzittingen over het vraagstuk verkrachting werd 
slachtofferopvang vaak met de vinger gewezen: de 
sprekers hadden het daarbij over de ontoereikende 
personele en technische middelen, zoals het feit dat er 
onvoldoende lokalen zijn om de slachtoffers afzonderlijk 
en in goede omstandigheden op te vangen. Quid overi-
gens met het vademecum inzake zedenmisdrijven, dat 
aan de lokale en de federale politie zal worden bezorgd?

Wordt voorzien in specifi eke oplossingen aangaande 
slachtofferopvang? Is er in dat verband al overleg 
geweest met de minister van Binnenlandse Zaken? 
Wanneer kan men beschikken over het “uniform risico-
taxatie-instrument voor zedendelinquenten”? Wanneer 
zal de website ten behoeve van de slachtoffers klaar 
zijn? Moet op die site ook geen informatie staan die 
is gericht op de familieleden van de slachtoffers, want 
ook die verwanten weten vaak niet hoe met die situatie 
om te gaan?

Voorts zal inzake de bestrijding van partnergeweld 
“rondzendbrief 18/2012 over uithuisplaatsing” worden 
geëvalueerd. Kennelijk is die maatregel niet bij iedereen 
bekend. Hoe vaak werd die maatregel al toegepast? 
Welke problemen duiken op bij de tenuitvoerlegging 
ervan? Aan welke oplossingen wordt gedacht om ze 
te verhelpen?

Het is belangrijk om werk te blijven maken van de 
strijd tegen genitale verminkingen bij vrouwen. Deze 
praktijken, die schadelijk zijn voor de fysieke integriteit 
van de betrokken vrouwen en meisjes, komen overal ter 
wereld voor. Westerse landen zoals het onze, waar be-
volkingsgroepen waarbij vrouwelijke genitale verminking 
gangbaar is, opvang vinden, worden geconfronteerd 
zowel met het probleem van de preventie van verminking 
als met de behandeling van de gevolgen van die praktijk 
voor de gezondheid van de vrouwen die er het slachtof-
fer van zijn. De PS heeft in dat verband het voorstel van 
resolutie over de bestrijding van genitale verminking bij 
vrouwen (DOC 54 1406/001) ingediend.

Permanente opleiding is belangrijk voor de verschil-
lende beroepsmensen die met de betrokken gemeen-
schappen werken, met name op het gebied van opvang 
en integratie. In dat verband is de medewerking van 
organisaties die op dat vlak actief zijn, zoals GAMS en 
Intact, essentieel. Derhalve is het onontbeerlijk dat ze 
passende fi nanciering krijgen om hun taken tot een goed 
einde te brengen. Hoe staat het met de fi nanciering van 
die organisaties?

In verband met prostitutie wordt aangekondigd dat 
het verschijnsel in kaart zal worden gebracht en dat een 

viols, l ’accueil des victimes a souvent été critiqué. 
Les intervenants ont signalé un manque de moyens 
humains mais aussi techniques, comme les locaux 
pour accueillir la victime isolément et dans de bonnes 
conditions. Qu’en est -il du guide “délits de mœurs” qui 
sera distribué aux polices locales et fédérales? 

Des solutions spécifi ques sont –  elles envisagées 
dans le cadre de l’accueil des victimes? Une concer-
tation avec le ministre de l’Intérieur a-t-elle déjà eu lieu 
dans ce cadre? Quand l’instrument uniforme d’éva-
luation des risques pour délinquants sexuels et le site 
internet à destination des victimes seront disponibles? 
N’est-il pas nécessaire de rassembler sur ce site des 
informations à destination des proches des victimes 
qui se trouvent souvent aussi démunies face à ces 
situations? 

Dans le cadre de la lutte contre les violences entre 
partenaires, une évaluation de la circulaire relative à 
l’éloignement du domicile est prévue. Il semble en effet 
que l’existence de cette mesure ne soit pas connue de 
tous. Combien de fois cette mesure a déjà été appli-
quée? Quels sont les écueils rencontrés dans sa mise 
en œuvre? Quelles solutions sont envisagées pour 
y remédier?

Il est important de continuer à agir sur la lutte 
contre les mutilations génitales féminines. Ces pra-
tiques néfastes pour l’intégrité physique des femmes 
et des jeunes fi lles concernées ne connaissent pas 
les frontières. Les pays occidentaux qui, comme la 
Belgique, accueillent des populations concernées par 
les pratiques de mutilations génitales féminines, sont 
confrontés tant au problème de la prévention des risques 
de mutilation qu’au traitement des conséquences de 
ces mutilations sur la santé des femmes qui en sont 
victimes. Le PS a déposé une proposition de résolution 
(DOC 54 1406/001 Proposition de résolution visant à 
lutter contre les mutilations génitales féminines) dans 
ce cadre. 

La formation continue des différents professionnels 
travaillant avec les communautés concernées, en parti-
culier dans le secteur de l’accueil et de l’intégration, est 
importante. La collaboration des organisations actives 
en la matière telles que le GAMS et INTACT est dans 
ce cadre essentielle. Il est donc indispensable de leur 
assurer un fi nancement adéquat pour mener à bien 
leurs missions. Qu’en est-il du fi nancement de ces 
organisations?

Concernant la prostitution, une cartographie du phé-
nomène et la mise en place d’ un groupe de travail pour 
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werkgroep zal worden opgericht om aanbevelingen te 
formuleren. Wie zal ervoor zorgen dat een en ander in 
kaart wordt gebracht?

Bovendien is het van essentieel belang een proble-
matiek in te schatten en de omvang ervan te beoorde-
len om er oplossingen voor aan te reiken. Daarnaast 
moeten ook de hoofdlijnen van het beleid dat men 
wenst te voeren worden uitgestippeld, alvorens om de 
formulering van aanbevelingen te verzoeken. Met welk 
doel zullen die aanbevelingen moeten worden gefor-
muleerd en welke beleidslijn zal aangaande prostitutie 
worden gevolgd?

Mevrouw Winckel is blij met de bijzondere aandacht 
voor discriminatie op het werk, maar is verbaasd over 
de manier waarop dat vraagstuk in de beleidsnota aan 
bod komt. Er wordt een bekende vaststelling gedaan, 
doch zonder daarbij de overwogen concrete initiatieven 
te vermelden. Volgens mevrouw Van Winckel blijft het 
nationaal actieplan ter bestrijding van discriminatie van 
vrouwen op het werk een intentieverklaring. Er zal een 
werkgroep worden opgericht, gecoördineerd door het 
Instituut voor de gelijkheid van vrouwen en mannen. 
Wat zal er gebeuren inzake het overleg ter zake met 
de deelstaten? Bestaat er een tijdpad voor de werk-
zaamheden van die werkgroep? Tegen wanneer moet 
dat plan er zijn?

In de beleidsnota wordt niet gerept van de inte-
gratie van de vreemdelingen in de arbeidsmarkt. Het 
Parlement heeft daarover al uitgebreid gedebatteerd. 
Hoe staat het met de opvolging van de resolutie inzake 
sensibilisering, zelfregulering en zelfcontrole? In dat 
verband vindt de spreekster het relevant dat de staats-
secretaris in dit hoofdstuk ook aandacht zou besteden 
aan de vrouwen die als zelfstandige aan de slag willen 
gaan, want dat blijft een heus hindernissenparcours. Wat 
is de stand van zaken van het overleg ter zake met de 
minister van Werk? Die heeft het gebruik van mystery 
calls gesuggereerd om discriminatie bij aanwervingen 
tegen te gaan. In de hoorzittingen bleek trouwens dat 
een breed draagvlak voor die maatregel bestaat. Wordt 
het debat dienaangaande voortgezet?

De evaluatie van de antidiscriminatiewetten van 
10  mei  2007  was gepland in 2012, maar werd nog 
steeds niet uitgevoerd. Het is een goede zaak dat de 
komende maanden vooruitgang zal worden geboekt. 
Zal die evaluatie in het Parlement worden toegelicht, 
en kunnen de parlementsleden worden betrokken bij de 
werkzaamheden die daarop zullen volgen? Die wetten 
voorzien in het concept en in de goedkeuring van po-
sitieve acties in welbepaalde situaties, die erop gericht 
zijn een einde te maken aan een kennelijke ongelijk-
heid; het wegwerken ervan werd aangemerkt als een te 

formuler des recommandations sont annoncés. Qui va 
se charger de cette cartographie? 

Par ailleurs, il est essentiel de prendre la mesure 
et l’ampleur d’une problématique pour y apporter des 
réponses mais il faut aussi pouvoir dresser les contours 
de la politique qu’on veut mener avant de demander que 
des recommandations soient formulées. Dans quel but 
ces recommandations devront être formulées et quelle 
ligne politique sera suivie en matière de prostitution? 

Mme Winckel salue que les discriminations au tra-
vail fassent l ’objet d’une attention particulière mais 
elle s’étonne de la manière dont la problématique est 
abordée dans la note de politique. Un constat connu de 
tous est dressé mais sans y mentionner les initiatives 
concrètes qui sont envisagées. Le plan d’action national 
de lutte contre la discrimination des femmes au travail 
reste pour Mme  Winckel une déclaration d’intention. 
Un groupe de travail sera mis en place, coordonné par 
l’Institut pour l’égalité entre les hommes et les femmes. 
Qu’en sera -t -il de la concertation avec les entités 
fédérées en la matière? Existe-t-il un calendrier sur les 
travaux qui seront menés? Quelle est l’échéance pour 
aboutir à ce plan? 

La note ne prévoit rien en matière d’intégration des 
personnes étrangères sur le marché du travail. Un long 
débat a déjà eu lieu au sein du parlement sur cette 
question. Qu’en est-il du suivi de la résolution prônant 
la sensibilisation, l ’autorégulation et l ’autocontrôle? 
Sur le sujet l’oratrice attire également l’attention de la 
secrétaire d’État sur la pertinence d’intégrer dans ce 
chapitre la problématique des femmes qui souhaitent se 
lancer comme indépendant car les freins sont encore 
nomreux. Où en sont les discussions avec le ministre de 
l’Emploi sur cette problématique? Celui-ci avait évoqué 
l’utilisation des appels mystères afi n de lutter contre 
les discriminations à l’embauche. Cette mesure avait 
d’ailleurs largement été soutenue lors des auditions. 
Est-ce que les discussions sur le sujet se poursuivent? 

L’évaluation des lois anti discrimination du 
10 mai 2007 était prévue en 2012. Celle-ci se fait tou-
jours attendre. Il est positif que des avancées auront 
lieu dans les mois à venir. Cette évaluation sera-t-elle 
présentée au parlement et les parlementaires peuvent-
ils être associés au travail qui sera mené par la suite? 
Le concept et l’adoption d’actions positives dans cer-
taines situations sont défi nis dans ces lois. Ces actions 
positives visent à mettre fi n à une inégalité manifeste 
dont la disparition a été désignée comme un objectif à 
promouvoir. Elles doivent être temporaires et de nature 
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bevorderen doelstelling. Die acties moeten tijdelijk zijn 
en moeten worden stopgezet zodra de vooropgestelde 
doelstelling is bereikt. De omstandigheden waarin die 
acties mogen worden gevoerd, moeten worden bepaald 
in een koninklijk besluit vastgesteld na overleg in de 
Ministerraad, en nadat de door de wet bepaalde over-
legorganen werden geraadpleegd. Wat is de stand van 
zaken in dat dossier?

In het kader van de versterking van het beleid inzake 
discriminatie en interculturaliteit zal in een nieuwe admi-
nistratieve structuur ter ondersteuning worden voorzien. 
Hoe past het Interfederaal Centrum voor gelijke kan-
sen en bestrijding van discriminatie en racisme in dat 
plaatje? Momenteel voert een extern expertisecentrum 
onderzoek naar het bestaande antiracismebeleid. Over 
welk centrum gaat het? Waarom werd het Interfederaal 
Centrum niet met dat onderzoek belast?

Wat is het tijdpad voor de herziening van de wet van 
10 mei 2007 betreffende de transseksualiteit? Welke 
elementen doen momenteel nog problemen rijzen in 
het kader van die herziening?

Mevrouw Els Van Hoof (CD&V) wijst op de noodzaak 
van meer concrete maatregelen en acties. Het is nodig 
om studies te maken om over de informatie te beschik-
ken voor het uitvoeren van acties.

Het federaal plan inzake gendermainstreaming be-
staat al lang en het is zaak dit zo snel als mogelijk uit 
te voeren. 

Zal de minister ook voorzien in genderbudgetting? 
Tijdens de vergadering van de Verenigde Naties waar 
de sustainable development goals (SDG’s) werden 
voorgesteld bleek immers dat ook Afrikaanse landen dit 
toepassen. België loopt daar nog op achter.

Kan de staatssecretaris al meer details geven over 
het Nationaal actieplan 2015-2019  tegen alle vormen 
van gendergerelateerd geweld voor Geweld tegen vrou-
wen (PAN)? Dit plan is uitgewerkt nadat er uitgebreid 
overleg over was. Het is positief dat gendergerelateerd 
geweld opnieuw in het nationaal veiligheidsplan werd 
opgenomen omdat daar in het verleden twijfel over was. 

Het is opbouwend dat maatregelen worden geno-
men voor de opvolging van slachtoffers van seksueel 
geweld. Waarom moet er daarvoor nog een studie van 
één jaar worden uitgevoerd? Kunnen er verschillende 

à disparaître dès que l ’objectif visé est atteint. Les 
conditions dans lesquelles ces actions peuvent être 
mises en œuvre doivent être fi xées dans un arrêté royal 
délibéré en Conseil des ministres et après consultations 
des instances d’avis que la loi détermine. Quel est l’état 
d’avancement de ce dossier? 

Dans le cadre du renforcement de la politique autour 
de la discrimination et de l’interculturalité, la création 
d’une nouvelle structure d’appui administrative est 
prévue. Qu’en est-il dès lors du Centre interfédéral pour 
l’Égalité des chances? Une étude visant à identifi er 
la politique d’antiracisme existante est menée par un 
centre d’expertise externe. Quel est ce centre? Pourquoi 
une telle étude n’a-t-elle pas été confi ée au CIEC?

Quel est le calendrier prévu pour la révision de la loi 
du 10 mai 2007 relative à la transsexualité? Quels sont 
les éléments qui posent actuellement encore problème 
dans le cadre de cette révision?

Mme  Els Van Hoof (CD&V) souligne la nécessité 
de mesures et d’actions plus concrètes. Il s’impose 
de réaliser des études pour disposer des informations 
nécessaires pour mener des actions.

Le plan fédéral en matière de gendermainstreaming 
existe depuis longtemps et il importe de le mettre en 
œuvre le plus rapidement possible.

La ministre prévoit-elle également de prendre en 
compte la dimension du genre dans la confection du 
budget (genderbudgetting)? Au cours de l’assemblée 
des Nations unies lors de laquelle les sustainable deve-
lopment goals (SDG) ont été présentés, il est apparu 
que même les pays africains appliquent le genderbud-
getting. La Belgique accuse encore un retard dans 
ce domaine.

La secrétaire d’État pourrait-elle déjà donner plus 
de détails sur le plan d’action national (PAN) de lutte 
contre toutes les formes de violences basées sur le 
genre 2015-2019, qui s’inscrit dans le cadre de la lutte 
contre les violences à l’égard des femmes? Ce plan a 
été élaboré à l’issue d’une large concertation. Il faut se 
féliciter que les violences basées sur le genre aient à 
nouveau été intégrées dans le plan national de sécurité, 
parce qu’il y avait un doute à ce sujet dans le passé.

Il est constructif que des mesures soient prises en vue 
du suivi des victimes de violences sexuelles. Pourquoi 
faut-il encore réaliser au préalable une étude d’un an à 
cet effet? Plusieurs hôpitaux peuvent-ils entrer en ligne 
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ziekenhuizen in aanmerking komen om een centrum 
tegen seksueel geweld in op te nemen? 

De strafmaat voor de daders van seksueel geweld is 
vaak te laag. Het is niet begrijpelijk voor een slachtoffer 
om korte tijd na de uitspraak op straat weer met de dader 
van het misdrijf te worden geconfronteerd. Het is zaak 
bijkomende studies over de strafmaat te realiseren en 
de huidige wetgeving eventueel aan te passen. 

Bij de problematiek van partnergeweld moet vooral 
belang aan de situatie van migrantenvrouwen worden 
gehecht. Ze hebben vaak een beperkt sociaal netwerk 
en kunnen niet worden opgevangen. Migrantenvrouwen 
die in ons land verblijven in het kader van het recht op 
gezinshereniging kunnen vaak ondanks het geweld niet 
weg bij hun partner. 

Wat is de bedoeling van de staatssecretaris met 
betrekking tot het beroepsgeheim? Zal ze zich op het 
Nederlands model baseren of zal er een eigen regeling 
worden uitgewerkt. Zijn er richtlijnen over hoe hiermee 
moet worden omgesprongen? 

Het is zaak om de nodige aandacht te schenken aan 
de problematiek van de genitale verminking. Het is goed 
dat daarvoor een toolkit werd uitgewerkt. Het is nodig dat 
de organisaties hieraan meewerken. Zal er in voldoende 
subsidies worden voorzien zodat die organisaties over 
goed opgeleid personeel zouden kunnen beschikken 
en correct kunnen werken. 

Hoe zal omgegaan worden met personen die het 
statuut van vluchteling aanvragen op grond van genitale 
verminking? Ook in geval het statuut van vluchteling niet 
op grond van genitale verminking wordt gevraagd is het 
van belang dat de vrouw afzonderlijk wordt ondervraagd. 
De impact van de genitale verminking kan verminderen 
indien de zaken van bij het begin duidelijk zijn. Dit kan 
door de afzonderlijke ondervraging van de vrouw door 
vrouwelijke hulpverleners. Er moet opleiding worden 
gegeven en overleg gepleegd met de staatssecretaris 
voor migratie en asiel om de import van verminking te 
beperken. 

In België is er nog geen enkele veroordeling geweest 
voor genitale verminking. In Frankrijk is er in een veroor-
deling geweest. Het is van belang dat ook advocaten en 
rechters over de problematiek worden gesensibiliseerd. 

De spreekster is verheugd dat de conventie van 
Istanbul wordt bekrachtigd. Welke verdere stappen 
zullen er nog worden genomen. Het comité van des-
kundigen zal best practices uitwerken op grond van 

de compte pour accueillir un centre de lutte contre les 
violences sexuelles?

Le taux de la peine pour les auteurs de violences 
sexuelles est souvent trop bas. Il n’est pas compréhen-
sible pour une victime de croiser à nouveau l’auteur de 
l’infraction en rue peu de temps après le jugement. Il 
importe de réaliser des études complémentaires sur le 
taux de la peine et d’adapter éventuellement la légis-
lation actuelle.

Dans le cadre de la problématique des violences 
entre partenaires, il convient d’accorder une importance 
prioritaire aux femmes migrantes. Elles disposent sou-
vent d’un réseau social limité et ne peuvent être prises 
en charge. Les femmes migrantes qui séjournent dans 
notre pays dans le cadre du droit au regroupement 
familial ne peuvent souvent pas quitter leur partenaire 
malgré les violences qu’elles subissent.

Quelle est l’intention de la secrétaire d’État en ce 
qui concerne le secret professionnel? Se basera-t-elle 
sur le modèle néerlandais ou envisage-t-elle d’élaborer 
une réglementation propre? Existe-t-il des directives sur 
l’attitude à adopter?

Il importe d’accorder l ’attention requise à la pro-
blématique des mutilations génitales. Il faut se réjouir 
qu’un toolkit ait été élaboré à cet effet. Il s’impose que 
les organisations collaborent dans ce domaine. Des 
subsides suffisants seront-ils prévus de manière à ce 
que ces organisations puissent disposer de personnel 
formé et fonctionner correctement. 

Comment faut-il procéder à l’égard des personnes qui 
demandent le statut de réfugié sur la base de mutilations 
génitales? Même dans le cas où le statut de réfugié n’est 
pas demandé sur la base de mutilations génitales, il est 
important que la femme soit interrogée séparément. 
L’impact des mutilations génitales peut être réduit si 
les choses sont claires dès le départ. C’est possible si 
la femme est interrogée séparément par des aidants 
femmes. Il faut prévoir une formation et organiser une 
concertation avec le secrétaire d’État à l’Asile et à la 
Migration pour limiter l’introduction de la pratique des 
mutilations dans notre pays. 

En Belgique, il n’y a pas encore eu de condamnation 
pour mutilations génitales. En France, il y a eu une 
condamnation. Il est important que les avocats et les 
juges soient également sensibilisés à la problématique.

L’intervenante se réjouit que la convention d’Istan-
bul soit ratifi ée. Quelles sont les autres mesures qui 
seront prises? Le comité d’experts développera des 
bonnes pratiques sur la base de consultations dans 
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consultaties in verschillende landen. Het zou goed zijn 
dat België ook in dit comité van de Raad van Europa 
zou vertegenwoordigd zijn. 

Artikel 4  van de conventie bepaalt dat niet mag 
worden gediscrimineerd op basis van vluchtelingen-
status. Dit blijft problematisch in België. Vrouwen in 
vluchtelingenkampen worden vaak met geweld ge-
confronteerd ook door hulpverleners. Die bijkomende 
trauma’s worden momenteel niet opgevangen. Hier is 
nog werk te doen. 

Het is belangrijk om voldoende aandacht te geven 
aan de discriminatie op de werkvloer. Er is over dit 
thema al veel werk verricht en het zou goed zijn daarop 
verder te gaan. Het is positief om het werk tussen man-
nen en vrouwen goed te verdelen. Indien een van de 
partners toch beslist minder te werken mag zij/hij niet 
benadeeld worden na een eventuele scheiding. In dit 
kader is het huwelijksvermogensrecht een belangrijk 
aandachtspunt en moet in de mogelijkheid worden 
voorzien om het huwelijkscontract aan te passen voor 
de vrijwaring van de rechten van beide partners. Ook in 
het wettelijk huwelijksstelsel, op het vlak van pensioenen 
en het verzekeren van werkbaar werk moet aandacht 
aan de verschillende noden van vrouwen en mannen 
worden gegeven. 

Het is goed dat de Europese commissaris ook over-
leg met de sociale partners organiseert over de work/
life balans. Hier kunnen best practices uit voortvloeien. 

De resolutie 1325 over vrouwen, vrede en veiligheid 
(VNVR 1325) van de Verenigde Natie blijft een beperkte 
impact hebben. Het zou een interessante piste kunnen 
zijn om quota in te voeren. 

Kan de staatsecretaris meer uitleg geven over het 
Nationaal Mensenrechtenmechanisme? 

Mevrouw Karin Jirofl ée (s.pa), is verheugd dat de be-
leidsnota een ruime invulling geeft aan het begrip gelijke 
kansen en de aandacht die naar diverse groepen in de 
maatschappij moet gaan. De beleidsnota bevat ook een 
aantal elementen die algemeen en vaag worden gesteld. 

De uitvoering van het plan met betrekking tot gender-
mainstreaming werd in juli 2015 door de Ministerraad 
aangenomen. Dit is inderdaad een absolute prioriteit. In 
dit kader moet worden aangedrongen bij alle leden van 
de regering rekening te houden met de verschillen tus-
sen mannen en vrouwen wanneer maatregelen worden 

différents pays. Il serait opportun que la Belgique soit 
également représentée au sein de ce comité du Conseil 
de l’Europe. 

L’article 4 de la convention dispose qu’il ne peut y 
avoir de discrimination fondée sur le statut de réfugié, 
ce qui reste problématique en Belgique. Les femmes 
qui se trouvent dans des camps de réfugiés sont sou-
vent confrontées à des violences, y compris de la part 
d’aidants. Ces traumatismes supplémentaires ne sont 
actuellement pas pris en charge. Il reste du travail à 
accomplir. 

Il est important d’accorder une attention suffisante 
à la discrimination sur le lieu de travail. Un travail 
considérable a déjà été accompli sur ce thème et il 
serait opportun d’aller plus loin dans ce domaine. Il 
est judicieux que le travail soit bien réparti entre les 
femmes et les hommes. Si l’un des partenaires décide 
néanmoins de réduire son temps de travail, il/elle ne 
peut être pénalisé/e après un éventuel divorce. Dans ce 
cadre, les régimes matrimoniaux requièrent une atten-
tion prioritaire et il faut prévoir la possibilité d’adapter le 
contrat de mariage pour préserver les droits des deux 
partenaires. Il convient également d’être attentif aux 
besoins différents des femmes et des hommes dans 
le cadre du régime matrimonial légal et sur le plan des 
pensions et de la garantie d’un emploi de qualité.

Il faut se réjouir que le commissaire européen orga-
nise également une concertation avec les partenaires 
sociaux sur l’équilibre entre vie professionnelle et vie 
privée. De bonnes pratiques peuvent en découler.

L’impact de la résolution 1325  “Femmes, paix et 
sécurité” (CSNU 1325) des Nations unies reste limité. 
Cela pourrait être une piste intéressante d’instaurer 
des quotas.

La secrétaire d’État pourrait-elle fournir des pré-
cisions au sujet du Mécanisme national des droits 
de l’homme?

Mme Karin Jirofl ée (sp.a) se félicite que la note de 
politique générale élargisse la notion d’égalité des 
chances et souligne l’attention qui doit être accordée à 
divers groupes de la société. La note de politique géné-
rale contient également un certain nombre d’éléments 
à la formulation vague et générale.

La mise en œuvre du plan de gendermainstreaming a 
été approuvée par le Conseil des ministres en juin 2015. 
Il s’agit effectivement d’une priorité absolue. Dans ce 
cadre, il convient d’insister auprès de tous les membres 
du gouvernement pour qu’ils tiennent compte des dif-
férences entre les hommes et les femmes lorsqu’ils 
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voorgesteld en genomen. Zo is bij de hervorming van 
het pensioenstelsel geen rekening gehouden met het 
verschil in loopbaan tussen mannen en vrouwen. Er 
werd bij verschillende maatregelen geen rekening ge-
houden met de positie van de vrouw op de arbeidsmarkt. 
Hoewel het geen directe bevoegdheid is van de staats-
secretaris zou het toch interessant zijn om rekening te 
houden met de genderverschillen met betrekking tot de 
toelatingsproef voor artsen en tandartsen.

Welke concrete maatregelen zal de staatssecretaris 
nemen om het federaal plan gendermainstreaming te 
implementeren? Wie doet wat en hoe zal dit concreet 
worden opgevolgd?

Met betrekking tot het PAN is het positief dat ook 
aandacht zal gaan naar de problematiek van geweld 
tegen mannen. Dit plan geldt als basis voor het opnemen 
van intrafamiliaal en seksueel geweld in het nationaal 
veiligheidsplan. Kan de staatssecretaris bevestigen of 
partnergeweld effectief is opgenomen in het veiligheids-
plan, omdat daar onzekerheid over was? 

De spreekster gaat akkoord met de oprichting van 
de SARC’s en de multidisciplinaire aanpak van sek-
sueel geweld. Er werd een prevalentiestudie aangevat 
over het aantal mannelijke slachtoffers van seksueel 
geweld in België en de specifi eke vormen van opvang 
die daarvoor nodig zijn. Tegen wanneer zal die studie 
worden afgerond? 

Met betrekking tot partnergeweld zal de omzend-
brief inzake uithuisplaatsing worden geëvalueerd. 
Welke aspecten hiervan komen in aanmerking voor 
aanpassingen? 

Uit een onderzoek van de universiteit van Gent blijkt 
dat 16 % van zwangere vrouwen slachtoffer zijn van 
(partner)geweld. Moet hier geen specifi eke aandacht 
aan worden besteed? 

Partnergeweld begint vaak bij jongeren. Het is dus 
zaak jongeren te doen nadenken over de kwaliteit van 
relaties en attent te maken op psychisch geweld. 

Wat houdt de APP die zal worden gelanceerd om 
seksuele intimidatie op straat in kaart te brengen, in? 

Ook mevrouw Jirofl ée is van oordeel dat voldoende 
aandacht moet gaan naar het nationaal actieplan in 
verband met de strijd tegen de discriminatie op het werk. 

présentent ou prennent des mesures. C’est ainsi que la 
réforme du système des pensions n’a pas tenu compte 
de la différence de carrière entre les hommes et les 
femmes. Certaines mesures n’ont pas tenu compte de 
la position de la femme sur le marché du travail. Bien 
qu’il ne s’agisse pas d’une compétence directe de la 
secrétaire d’État, il serait toutefois intéressant de tenir 
compte des différences liées au genre dans l’épreuve 
d’admission pour les médecins et les dentistes.

Quelles mesures concrètes la secrétaire d ’État 
prendra-t-elle afi n de mettre en œuvre le plan fédéral 
en matière de gendermainstreaming? Qui fait quoi, et 
comment s’effectuera concrètement le suivi de cette 
mise en œuvre? 

En ce qui concerne le plan d’action national (PAN), 
c’est une bonne chose que l’on s’intéresse également à 
la violence envers les hommes. Ce plan servira de base 
à l’insertion de la problématique des violences intrafa-
miliales et sexuelles dans le plan national de sécurité. 
La secrétaire d’État peut-elle confi rmer que le thème 
de la violence entre partenaires a été effectivement 
repris dans le plan national de sécurité, compte tenu 
des incertitudes qui ont plané sur ce point? 

L’intervenante souscrit à la création des SARC et à 
l’approche multidisciplinaire de la violence sexuelle. 
Une étude de prévalence a été lancée en Belgique 
afi n d’évaluer le nombre de victimes masculines de 
violences sexuelles et de déterminer quelles sont les 
structures d’accueil spécifi ques nécessaires pour leur 
prise en charge. Quand cette étude sera-t-elle fi nalisée?

En ce qui concerne la violence entre partenaires, la 
circulaire sur l’éloignement du domicile fera l’objet d’une 
évaluation. Quels aspects de cette circulaire sont-ils 
susceptibles d’être modifi és? 

Il ressort d’une étude de l’université de Gand que 
16 % des femmes enceintes sont victimes d’actes de 
violence (de la part de leur partenaire). Ne faudrait-il pas 
prêter une attention particulière à cette problématique? 

La violence entre partenaires commence souvent 
chez les jeunes. Il importe donc de les faire réfl échir à 
la qualité des relations et de les sensibiliser à la violence 
psychique.

En quoi consiste l’application qui sera lancée afi n 
d’analyser le phénomène de l’intimidation sexuelle sur 
la voie publique?

Mme  Jirofl ée estime, elle aussi, qu’il convient de 
prêter une attention suffisante, dans le plan d’action 
national, à la lutte contre la discrimination au travail.
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Vrouwen krijgen na een bevalling vijftien weken 
zwangerschapsverlof. Dit komt de binding met de 
kinderen ten goede. Mannen worden op dit vlak gedis-
crimineerd en daarom zou moeten worden overwogen 
of het niet mogelijk is om ook een langere periode van 
vaderschapsverlof in te voeren of om het nemen van 
vaderschapsverlof verplichtend te maken. 

De antidiscriminatiewet van 10  mei  2007  stelt dat 
discriminatie op grond van, onder meer, moederschap 
gelijk wordt gesteld met discriminatie op grond van 
geslacht. Zou dit niet moeten worden uitgebreid naar 
vaderschap?

Allochtone jongeren voelen zich al langer gediscri-
mineerd. Dit is een thema waar meer aandacht moet 
aan geschonken worden. Welke concrete maatregelen 
zullen hiervoor worden genomen?

De spreker volgt de voorstellen van de beleidsnota 
met betrekking tot de LGBTI. Wat is de stand van za-
ken met betrekking tot de wijziging van de wet inzake 
transseksualiteit? 

Heeft de staatssecretaris een idee over de omvang 
van de interseksgroep?

Tot slot merkt mevrouw Jirofl ée op dat de missies van 
het IGVM steeds worden uitgebreid. Het is zaak om dan 
ook in een correcte fi nanciering te voorzien. Het Instituut 
heeft al aangegeven dat ze zonder bijkomende fi nancie-
ring die taken niet correct zullen kunnen uitvoeren. Kan 
de staatssecretaris daar verder op ingaan? 

De heer Damien Thiéry (MR) merkt op dat er een 
aantal concrete maatregelen en initiatieven in de be-
leidsnota werden opgenomen. 

Met betrekking tot de SARC zal een centrum per 
Regio worden opgericht. Wat is daar de reden voor? Wat 
is de timing voor de aanvang van de pilootprojecten?

Er zal een instrument voor de risico-evaluatie van 
seksuele delinquenten worden uitgewerkt. Wanneer 
zal dit gebeuren? Hoe en door wie zal daar gebruik van 
worden gemaakt? 

Wanneer zal de cartografi e over prostitutie worden 
uitgevoerd. Dit is een goede maatregel. In sommige 
landen werd daar al over gewerkt. Kent de staatsse-
cretaris die initiatieven? Waarom werd daar niet eerder 
werk van gemaakt in België?

Après l’accouchement, les femmes ont droit à un 
congé de maternité de quinze semaines, ce qui favorise 
le renforcement du lien maternel avec l’enfant. Il existe 
une discrimination à l’égard des hommes de ce point 
de vue. C’est pourquoi il conviendrait d’envisager la 
possibilité d’instaurer un congé de paternité de plus 
longue durée ou de rendre ce congé obligatoire. 

Selon la loi contre la discrimination du 10 mai 2007, 
la discrimination basée notamment sur la maternité 
équivaut à celle fondée sur le sexe. Ne faudrait-il pas 
élargir ce principe à la paternité?

Depuis longtemps déjà, les jeunes allochtones ont 
l’impression de faire l’objet de discriminations. C’est un 
problème auquel il faudrait prêter davantage attention. 
Quelles mesures concrètes seront prises pour lutter 
contre ce phénomène?

L’intervenante souscrit aux propositions de la note 
de politique générale en ce qui concerne les LGBTI. 
Où en est actuellement le projet de modifi cation de la 
loi en matière de transsexualité? 

La secrétaire d’État a-t-elle une idée de l’importance 
numérique du groupe des intersexués? 

Mme  Jirofl ée souligne enfi n que les missions de 
l’IEFH sont constamment élargies. Il importe donc de 
prévoir un fi nancement adéquat. L’Institut a déjà indiqué 
que, sans fi nancement supplémentaire, il ne pourrait 
pas exécuter ses missions correctement. La secrétaire 
d’État peut-elle donner davantage d’explications à 
ce sujet? 

M. Damien Thiéry (MR) fait observer qu’un certain 
nombre de mesures et d’initiatives concrètes ont été 
reprises dans la note de politique générale. 

En ce qui concerne les SARC, un centre sera créé 
dans chaque région. Qu’est-ce qui explique cette 
décision? Quand le lancement des projets pilotes est-
il prévu? 

Un outil d ’évaluation des risques présentés par 
les délinquants sexuels sera élaboré. Quand cet outil 
sera-t-il mis au point? De quelle manière sera-t-il utilisé, 
et par qui? 

Quand la cartographie de la prostitution, qui est une 
bonne mesure, sera-t-elle réalisée? Certains pays y 
travaillent déjà. La secrétaire d’État connaît-elle ces 
initiatives étrangères? Pourquoi ne s’y est-on pas pris 
plus tôt en Belgique?
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Voor de uitwerking van het Nationaal Mensenrech-
tenmechanisme zal samen worden gewerkt met de 
minister van Justitie en met de Regio’s. Zijn er daarvoor 
al contacten geweest met de Regio’s? Is er een wil om 
over dit thema samen te werken? 

Het is een goed initiatief om te werken over het thema 
van geweld tegen mannen. Die problematiek krijgt ook 
op Europees vlak steeds meer aandacht. 

Mevrouw Ine Somers (Open Vld) merkt op dat de 
beleidsnota ambitieus is en voorziet in een aantal 
onderzoeken, evaluaties, actieplannen en sensibilise-
ringsacties. Daarbij wordt vooral de focus gelegd op dis-
criminatie. Gezien de budgettair moeilijke tijden moeten 
prioriteiten worden gesteld. Werden voor al deze aan-
gekondigde campagnes en initiatieven al in voldoende 
fi nanciële middelen voorzien? Kan de staatssecretaris 
hiervan een overzicht laten toevoegen aan het verslag?

Het is positief dat de Ministerraad op 24 juli 2015 een 
nieuw federaal plan gendermainstreaming heeft 
goedgekeurd. De uitvoering ervan zal tonen wat de 
transversale bevoegdheid Gelijke Kansen echt inhoudt. 
Optimaal overleg met alle regeringsleden is een noodza-
kelijke voorwaarde. Vermits de staatssecretaris belooft 
dat ze voor de gevraagde begeleiding en ondersteuning 
zal helpen zorgen, wordt ervan uitgegaan dat de staats-
secretaris hierin niet een ‘lean and sit back-houding ’ 
aanneemt maar een proactieve rol zal spelen. Dat kan 
ook via de rapportering van de vooruitgang. Wanneer 
en met welke regelmaat zal dit gebeuren? 

Het is goed dat er sinds 25  november  2015  een 
nationaal actieplan ter bestrijding van alle vormen 
van gendergerelateerd geweld werd gelanceerd. Het 
is positief dat hierin ook het aspect seksueel geweld 
wordt opgenomen en de doelgroep wordt uitgebreid 
tot mannen die slachtoffer worden van geweld. Wordt 
er ook aandacht besteed aan de kwetsbare positie van 
vrouwen in collectieve opvang bij asiel en migratie? 
Heeft de staatssecretaris deze dimensie al aangekaart 
bij de staatssecretaris van Asiel en Migratie?

Rond seksueel geweld is de oprichting van sexual as-
sault referral centres (SARC’s) een goede zaak met het 
oog op een multidisciplinaire aanpak van de problema-
tiek. Zo is het belangrijk dat er snel een link wordt gelegd 
tussen hulpverlening en politie/justitie. Slachtoffers van 

Pour l’élaboration du mécanisme national des droits 
de l ’homme, une collaboration est prévue avec le 
ministre de la Justice et avec les Régions. Des contacts 
ont-ils déjà été pris avec ces dernières dans ce cadre? 
Existe-t-il une volonté de travailler ensemble sur cette 
thématique? 

La volonté de prêter attention au thème de la violence 
envers les hommes est une bonne initiative. C’est d’ail-
leurs une problématique à laquelle on s’intéresse de 
plus en plus également au niveau européen. 

Mme Ine Somers (Open Vld) fait observer que la note 
de politique générale est ambitieuse et qu’elle prévoit 
un certain nombre d’études, d’évaluations, de plans 
d’action et d’actions de sensibilisation, où l’accent est 
mis principalement sur la discrimination. Eu égard aux 
difficultés budgétaires actuelles, il est nécessaire de 
fi xer des priorités. Des moyens fi nanciers suffisants ont-
ils été prévus pour toutes ces campagnes et initiatives 
annoncées? La secrétaire d’État peut-elle joindre un 
aperçu de ces moyens au rapport? 

C’est une bonne chose que le Conseil des ministres 
du 24 juillet 2015 ait approuvé un nouveau plan fédéral 
en matière de gendermainstreaming. L’exécution de ce 
plan permettra de voir en quoi consiste réellement la 
compétence transversale qu’est l’égalité des chances. 
Une concertation optimale avec tous les membres du 
gouvernement est une condition nécessaire à la réussite 
de ce plan. Sachant que la secrétaire d’État a promis 
qu’elle contribuerait à mettre en place l’encadrement et 
le soutien nécessaires, on suppose qu’elle n’adoptera 
pas une attitude passive et attentiste en cette matière, 
mais qu’elle jouera au contraire un rôle proactif, notam-
ment en faisant rapport sur l ’avancement du projet. 
Quand ce rapportage sera-t-il effectué et quelle en sera 
la périodicité? 

La membre se réjouit qu’un plan d’action national de 
lutte contre toutes les formes de violences basées sur 
le genre ait été lancé le 25 novembre 2015. Il est positif 
que ce plan comporte également un volet concernant 
la violence sexuelle et des mesures pour remédier 
aux violences faites aux hommes. Le plan tient-il aussi 
compte de la vulnérabilité des femmes dans les struc-
tures d’accueil collectives dans le cadre de l’asile et de 
la migration? La secrétaire d’État a-t-elle déjà abordé 
cette question avec le secrétaire d’État à l’Asile et la 
Migration? 

En ce qui concerne les violences sexuelles, l’inter-
venante se félicite de la création de sexual assault 
referral centres (SARC) en vue d’une approche multi-
disciplinaire de la problématique. Il est important qu’un 
lien soit établi rapidement entre les services d’aide aux 
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seksueel geweld moeten aangemoedigd worden om zo 
snel mogelijk aangifte te doen. Al te vaak gebeurt het 
dat slachtoffers geen aangifte doen nadat de dader, 
familieleden of anderen op hen hebben ingepraat. Wie 
zal de haalbaarheidsstudie voor de SARC’s uitoefenen? 
In welk budget wordt voorzien voor de opstart van de 
pilootprojecten? 

Het is ook een goede zaak dat het draaiboek zeden-
misdrijven eenvormig wordt gemaakt voor de lokale en 
federale politie en dat het ruim verspreid wordt in alle 
politiezones en politiescholen. Kan de staatssecretaris 
ervoor zorgen dat het niet alleen ruim, maar ook enigs-
zins gericht wordt verspreid? Het heeft weinig zin dat 
het draaiboek vooral toekomt bij mensen zonder echte 
loketfunctie. Het onthaal van slachtoffers is zeer be-
langrijk. Wordt er nagedacht over een analoog systeem 
zoals bij homo- en transfobie, meer bepaald dat er in 
elk politiekantoor een referentie-agent is die zich over 
dit soort zaken kan bekommeren?

Wat partnergeweld betreft, kondigt de minister jaar-
lijkse sensibiliseringscampagnes aan. Dat is broodno-
dig voor een thema waarin niet het minste compromis 
kan worden gesloten of enige verdraagzaamheid kan 
worden getoond. In Vlaanderen wordt momenteel een 
campagne opgestart die zich richt naar jongere mensen, 
maar er moet op aangedrongen worden dat niemand 
uit het oog wordt verloren. Partnergeweld komt in alle 
leeftijdsklassen voor. Zal de minister zich richten op de 
ganse doelgroep? En hoe zullen de federale campagnes 
zich verhouden tot de regionale? Zal er ook aandacht 
zijn voor psychisch geweld op partners (een instrument 
dat eerder door vrouwen wordt gebruikt?

Voor Open Vld is discriminatie op de werkvloer een 
zeer belangrijke uitdaging. Het afgelopen jaar werden de 
resultaten van het onderzoek van het Minderhedenforum 
rond discriminatie in de dienstenchequesector bekend-
gemaakt. Daaruit bleek dat de publieke sector harder 
discrimineerde dan de private DCO’s. Nadien bleek 
uit een nieuwe mystery calls-ronde van Federgon dat 
de resultaten in de uitzendsector opnieuw verbeterd 
waren. Dit onderzoek van het Minderhedenforum heeft 
veel in beweging gezet op federaal en regionaal niveau. 
In de Kamer werd een resolutie goedgekeurd met een 
aantal maatregelen. Kan de staatssecretaris een stand 
van zaken schetsen met betrekking tot de uitvoering en 
opvolging daarvan? 

victimes et la police/justice. Les victimes de violences 
sexuelles doivent être encouragées à déclarer le délit 
le plus rapidement possible. Il arrive trop souvent que 
les victimes ne déclarent pas le délit après en avoir 
été dissuadées par l’auteur, des proches ou d’autres 
personnes. Qui procédera à l’étude de faisabilité des 
SARC? Quel budget est prévu pour le lancement des 
projets pilotes? 

L’intervenante se réjouit également que le guide 
“délits de mœurs” sera largement diffusé dans toutes 
les zones de police et écoles de police et que l’approche 
des délits de mœurs sera uniformisée pour la police 
locale et fédérale. La secrétaire d’État peut-elle faire 
en sorte que la diffusion soit non seulement large mais 
aussi quelque peu ciblée? Cela n’a guère de sens que 
le guide arrive surtout entre les mains de personnes qui 
ne s’occupent pas vraiment de l’accueil des victimes. 
L’accueil des victimes revêt une importance capitale. La 
secrétaire d’État envisage-t-elle de mettre en place un 
système analogue à celui existant en matière d’homo-
phobie et de transphobie, c’est-à-dire qu’il y aurait dans 
chaque commissariat de police un agent de référence 
s’occupant de ce genre de questions.

La secrétaire d’État annonce des campagnes de 
sensibilisation annuelles autour de la violence entre 
partenaires. C’est essentiel pour un thème n’autori-
sant le moindre compromis ni la moindre tolérance. En 
Flandre, une campagne s’adresse actuellement aux 
jeunes, mais il faut insister sur le fait que personne n’est 
oublié. La violence entre partenaires touche toutes les 
catégories d’âge. La secrétaire d’État s’adressera-t-elle 
à l’ensemble du groupe-cible? Et quel sera le rapport 
entre les campagnes fédérales et les campagnes régio-
nales? Les campagnes prendront-elles aussi en compte 
la violence psychique entre partenaires (surtout utilisée 
par les femmes)? 

Pour l’Open Vld, la discrimination sur le lieu de travail 
représente un défi  majeur. Les résultats de l’enquête 
du Minderhedenforum (Forum des minorités) sur la 
discrimination dans le secteur des titres-services ont été 
communiqués l’année dernière. Il en est ressorti que 
le secteur public discrimine davantage que les entre-
prises de titres-services. Il est ensuite ressorti d’une 
nouvelle campagne d’appels mystères de Federgon 
que les résultats s’étaient à nouveau améliorés dans 
le secteur du travail intérimaire. Cette enquête du 
Minderhedenforum a entraîné de nombreuses réactions 
au niveau fédéral et régional. La Chambre a adopté une 
résolution proposant un certain nombre de mesures. La 
secrétaire d’État peut-elle faire le point sur sa mise en 
œuvre et son suivi?
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Dat er werk aan de winkel is voor mensen van al-
lochtone afkomst blijkt jaar na jaar uit de cijfers over 
de werkzaamheidsgraad, de werkloosheidsgraad en 
de inactiviteitsgraad van allochtonen. Zelfs bij hoogge-
schoolde allochtonen gaapt er een grote kloof van meer 
dan 20 procentpunten met autochtonen. Het Centrum 
voor Gelijke Kansen van Vrouwen en Mannen vroeg 
naar aanleiding van deze cijfers een interministeriële 
conferentie te organiseren om de scheeftrekking struc-
tureel aan te pakken. Zal de staatssecretaris aansturen 
op dergelijke interministeriële conferentie? 

Helaas houdt het niet op bij discriminatie van al-
lochtonen op de arbeidsmarkt. In 2013 kwam de helft 
van de klachten rond discriminatie op de werkvloer van 
zwangere werkneemsters over hun zwangerschap, be-
vallingsverlof en moederschapsrust of hun terugkeer na 
hun moederschapsrust. Het is opmerkelijk dat de staats-
secretaris deze problematiek niet expliciet vernoemt in 
punt 3.1. wanneer ze het heeft over de voorbereiding van 
een nationaal actieplan ter bestrijding van discriminatie 
van vrouwen op het werk. Wordt deze problematiek mee 
opgenomen? 

Tot slot wijst mevrouw Somers op een thema dat niet 
ter sprake komt in de beleidsnota:

In de beleidsnota wordt geen aandacht geschonken 
aan een andere risicogroep inzake discriminatie: de 
groeiende groep van alleenstaanden met en zonder 
kinderen. Die laatste groep wordt gemakshalve meestal 
helemaal vergeten, behalve door de fi scus die hen als 
eerste weet te vinden: kinderloze alleenstaanden zijn 
Europees kampioen belastingen betalen. Vandaar het 
verzoek om een singletoets in te voeren om de invloed 
op alleenstaanden met en zonder kinderen na te gaan 
bij het beoordelen van nieuwe regelgeving. 

De heer Michel de Lamotte (cdH) vindt het een goede 
zaak dat het federaal plan gendermainstreaming in de 
Ministerraad werd aangenomen. Het is positief dat de 
staatssecretaris er bij haar collega’s zal op aandringen 
dat de genderaspecten bij de door hen voorgestelde 
maatregelen in acht zullen worden genomen. Hoe zal 
dit in concreto gebeuren? 

Voorziet het plan met het oog op de correcte uitvoe-
ring ervan in sancties, of controle en evaluatie door de 
Raad van State? 

Is het mogelijk om het concept van genderbudgetting 
in te voeren? Is het nodig om dit concept en de controle 
ervan toe te vertrouwen aan het Rekenhof? 

Il reste beaucoup à faire pour les personnes d’ori-
gine allochtone, ainsi que le démontrent année après 
année les chiffres relatifs au taux d’emploi, au taux de 
chômage et au degré d’activité des allochtones. Un 
écart important de plus de 20 points de pourcentage 
s’observe même pour les allochtones qualifi és par rap-
port aux autochtones. Au vu de ces chiffres, le Centre 
pour l’égalité des femmes et des hommes a demandé 
l’organisation d’une conférence interministérielle pour 
s’attaquer de manière structurelle à la distorsion. La 
secrétaire d’État fera-t-elle en sorte qu’il y ait une telle 
conférence interministérielle?

La discrimination sur le marché du travail ne concerne 
malheureusement pas que les allochtones. En 2013, 
la moitié des plaintes pour discrimination sur le lieu de 
travail émanaient de travailleuses enceintes au sujet 
de leur grossesse, du congé d’accouchement et du 
congé de maternité ou de leur retour après leur congé 
de maternité. Il est étonnant que la secrétaire d’État 
n’aborde pas explicitement ce problème au point 3.1. 
lorsqu’elle évoque la préparation d’un plan d’action 
national de lutte contre la discrimination des femmes au 
travail. Cette problématique sera-t-elle incluse?

Enfi n, Mme Somers pointe un thème qui ne fi gure 
pas dans la note de politique générale:

La note de politique générale reste muette au sujet 
d’un autre groupe à risque en matière de discrimination: 
le groupe croissant d’isolés avec et sans enfants. Ce 
dernier groupe est généralement oublié, par facilité, sauf 
par le fi sc, qui s’adresse d’abord à lui: les isolés sans 
enfant sont champions d’Europe en matière d’impôts. 
Aussi est-il demandé d’instaurer un “test célibataire” lors 
de l’évaluation d’une nouvelle réglementation afi n d’en 
vérifi er l’incidence sur les isolés avec et sans enfants.

M. Michel de Lamotte (cdH), se félicite de l’adoption, 
par le Conseil des ministres, du plan fédéral gender-
mainstreaming. Il est positif que la secrétaire d’État 
insiste auprès de ses collègues afi n que les mesures 
proposées tiennent compte des aspects liés au genre. 
Comment procédera-t-elle concrètement? 

Pour garantir la bonne exécution du plan, la secrétaire 
d’État prévoit-elle des sanctions ou un contrôle et une 
évaluation par le Conseil d’État? 

Serait-il possible d’instaurer le concept de gender-
budgetting? Est-il nécessaire de confi er cette notion et 
son contrôle à la Cour des comptes? 
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Met betrekking tot de evaluatie van de antidiscrimi-
natiewetten voorziet de beleidsnota in de publicatie van 
een koninklijk besluit betreffende de samenstelling van 
een deskundige commissie en de voorlegging binnen 
de zes maanden van het eerste verslag van die com-
missie. Hoe zal die commissie van deskundigen worden 
samengesteld? Gaat het om de sociale partners, het 
middenveld of academici? 

Zal er in gespecialiseerde deskundige worden voor-
zien voor de evaluatie van wet voor specifi eke groepen 
zoals personen met een handicap, gelijke kansen, ras? 

Wordt er in dit kader voorzien in de omzetting van 
Europese richtlijnen waarvoor men al een achterstand 
heeft opgelopen? 

Wanneer zal het eindverslag moeten worden 
afgeleverd? 

Wat zal het concrete mandaat zijn van het op te 
richten Nationaal Mensenrechtenmechanisme? Moet 
er voor de implementatie ervan een samenwerkings-
akkoord met de regio’s worden afgesloten? In welk 
budget wordt daarvoor voorzien? Wat is de timing voor 
de oprichting ervan? 

In het kader van de strijd tegen racisme is het een 
goed initiatief om aandacht te schenken aan de strijd 
tegen de verspreiding van haatberichten vooral op 
internet en sociale media. Het Interfederaal Centrum 
voor Gelijke Kansen heeft in 2006 al een cel voor de 
strijd tegen cyber-haat opgezet. Kan de staatssecretaris 
meer informatie verstrekken over het werk dat al door 
die cel werd geleverd?

De spreker heeft enkele concrete vragen met betrek-
king tot het budget. 

Voor de werkingskosten betreffende diversiteit, 
interculturaliteit en gelijke kansen wordt 61 000 euro 
uitgetrokken in 2015, 856 000 in 2016, 55 000 in 2017, 
54 000 in 2018 en 53 000 in 2019. 

Zijn die cijfers correct? Wat zal de staatssecretaris 
met dit budget fi nancieren in 2016 gezien dit budget bijna 
10 maal hoger ligt dan het budget van 2015? 

Voor de daarop volgende jaren is er in een kleiner 
budget voorzien, na de sprong in 2016. Kan de staat-
secretaris daar meer uitleg over geven? 

En ce qui concerne l’évaluation des lois antidiscrimi-
nation, la note de politique générale prévoit la publication 
d’un arrêté royal fi xant la composition d’une commission 
d’experts et le dépôt, dans les six mois, du premier rap-
port d’évaluation de cette commission. Quelle sera la 
composition de cette commission d’experts? S’agira-t-il 
de partenaires sociaux, de représentants de la société 
civile ou d’universitaires? 

La présence d’un expert spécialisé sera-t-elle prévue 
pour l’évaluation de la loi en ce qui concerne les groupes 
spécifi ques, comme les personnes handicapées, l’éga-
lité des chances, la race, etc.? 

Dans ce cadre, prévoit-on la transposition de direc-
tives européennes qui ont déjà subi du retard? 

Quand le rapport fi nal devra-t-il être transmis? 

Quel sera le mandat concret du mécanisme national 
des droits de l’homme, qui doit voir le jour? Sa mise 
en place nécessitera-t-elle la conclusion d’accords de 
coopération avec les Régions? Quel budget est prévu 
à cette fi n? Quel est le calendrier de la création de 
cet organe? 

Dans le cadre de la lutte contre le racisme, il faut 
saluer l ’initiative d’accorder de l ’attention à la lutte 
contre la diffusion de messages de haine, surtout sur 
Internet et les médias sociaux. Le Centre interfédéral 
pour l’égalité des chances a déjà créé en 2006 une cel-
lule de lutte contre la cyber-haine. La secrétaire d’État 
peut-elle fournir un complément d’informations sur le 
travail déjà réalisé par cette cellule?

L’intervenant a quelques questions concrètes concer-
nant le budget. 

Pour les frais de fonctionnement relatifs à la diversité, 
l’interculturalité et l’égalité des chances, il est prévu des 
montants de 61 000 euros en 2015, 856 000 euros en 
2016, 55 000 euros en 2017, 54 000 euros en 2018 et 
53 000 euros en 2019. 

Ces chiffres sont-ils corrects? Que financera la 
secrétaire d’État avec ce budget en 2016, dans la 
mesure où ce budget est presque 10  fois plus élevé 
que celui de 2015? 

Après le bond en 2016, un budget plus réduit est de 
nouveau prévu pour les années suivantes. La secrétaire 
d’État peut-elle fournir un complément d’informations 
à ce propos? 
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De subsidies aan opvangcentra zoals Surya, Pag-asa 
en Payoke voor de jaren 2015 en 2016 zijn bijna het 
dubbele van het budget voor 2017, 2018 en 2019. Wat 
is de reden hiervoor? 

Kan de staatssecretaris de bedragen die worden 
uitgetrokken voor de subsidies aan de openbare instel-
lingen in het kader van diversiteit, interculturaliteit en ge-
lijke kansen uitleggen? Er worden vastleggingskredieten 
bepaald (16 in 2015, 2016 en 2017, 15 in 2018 en 2019). 
Daar staan echter geen betalingskredieten tegenover. 

De subsidies voor de private instellingen voor diver-
siteit, interculturaliteit en gelijke kansen dalen met 20 % 
tussen 2014 en 2015, tussen 2015 en 2016 dalen ze 
nog eens met 10 %. Hoe zal dit worden aangerekend 
aan die instellingen die tot nu toe die subsidies kregen? 
De instellingen zullen daar tijdig over moeten worden 
ingelicht zodat ze zich kunnen organiseren. 

De heer Richard Miller (MR) merkt op dat de staat-
secretaris een belangrijke missie heeft zeker in het 
operationaliseren van het federale plan gendermain-
streaming. Het is inderdaad zo dat een aantal door de 
regering genomen maatregelen niet gewenste gevolgen 
hebben voor vrouwen. Samenwerking met alle leden van 
de regering is dan ook noodzakelijk. Bovendien moet 
rekening worden gehouden met het feit dat die perverse 
gevolgen nog erger zijn voor migrantenvrouwen. 

De verdeling van de bevoegdheden tussen de fede-
rale overheid en de deelstaten moet in het voordeel van 
de burgers zijn en de complexiteit van de staatsstructuur 
mag geen nadelige consequenties hebben. Daarom 
moet over alle materies goed met de regio’s worden 
samengewerkt. Voor het gelijke kansenbeleid spelen 
onderwijs en cultuur een belangrijke rol en daar moet 
rekening mee worden gehouden. 

Kan de staatssecretaris meer uitleg geven over de 
wijze waarop de wet van transseksualiteit zal worden 
aangepast. Transseksuelen hebben het niet steeds ge-
makkelijk en de wet in haar huidige vorm helpt hen niet. 

Met betrekking tot seksueel geweld en transseksu-
aliteit moet bijzondere aandacht worden gegeven aan 
het statuut van de seksueel therapeut. Veel problemen 
kunnen zouden worden vermeden als die therapeuten 
mee konden werken in het uitstippelen van het beleid. 
De seksuele opvoeding in scholen is daar een belangrijk 
onderdeel van. 

Les subventions accordées à des centres tels que 
Surya, Pag-asa et Payoke pour les années 2015  et 
2016  sont pratiquement deux fois plus élevées que 
celles inscrites dans les budgets de 2017, 2018 et 2019. 
Pour quelle raison? 

La secrétaire d’État peut-elle expliquer les montants 
affectés aux subventions aux institutions publiques dans 
le cadre de la diversité, de l’interculturalité et de l’égalité 
des chances? Des crédits d’engagement sont prévus 
(16 en 2015, 2016 et 2017, 15 en 2018 et en 2019). Il n’y 
a cependant pas de crédits de liquidation en regard. 

Les subventions aux institutions privées pour la diver-
sité, l’interculturalité et l’égalité des chances diminuent 
de 20 % entre 2014 et 2015 et une nouvelles fois de 10 % 
entre 2015 et 2016. Comment ces diminutions seront-
elles imputées aux institutions qui percevaient jusqu’à 
présent ces subventions? Ces institutions devront en 
être informées en temps utile, de manière à pouvoir 
s’organiser. 

M. Richard Miller (MR), fait remarquer que la mission 
de la secrétaire d’État est importante certainement en 
ce qui concerne l’opérationnalisation du plan fédéral 
relatif au gendermainstreaming. Force est, en effet, de 
constater qu’une série de mesures prises par le gou-
vernement ne produisent pas les effets souhaités pour 
les femmes. Une coopération avec tous les membres du 
gouvernement est dès lors nécessaire. Il faut, en outre, 
tenir compte du fait que ces effets pervers sont encore 
plus graves pour les migrantes. 

La répartition des compétences entre l’autorité fédé-
rale et les entités fédérées doit être à l’avantage des 
citoyens et la complexité de la structure de l’État ne peut 
pas avoir de conséquences néfastes. Aussi convient-
il de bien coopérer avec les régions dans toutes les 
matières. L’enseignement et la culture jouent un rôle 
majeur dans le domaine de la politique de l’égalité des 
chances et il faut en tenir compte. 

La secrétaire d’État peut-elle donner d’avantage 
de précisions sur les modalités d’application de la loi 
relative à la transsexualité? Les choses ne sont pas 
toujours faciles pour les transsexuels et la loi sous sa 
forme actuelle ne les aide pas.

Concernant la violence sexuelle et la transsexualité, 
il faut accorder une attention particulière au statut du 
thérapeute sexuel. Nombre de problèmes pourraient 
être prévenus si ce thérapeute pouvait être associé à 
l’élaboration de la politique. L’éducation sexuelle dans 
les écoles en est un élément majeur. 
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In het kader van de toolkit genitale verminking moet 
ook de clitoris reconstructie meegenomen worden. 
Het gaat om een chirurgische ingreep, psychologische 
begeleiding en informatie aan de vrouwen en de orga-
nisaties die hen helpen. 

Ook voorzitster Muriel Gerkens is van oordeel dat er 
een aantal interessante plannen en maatregelen in de 
beleidsnota worden voorgesteld maar dat er te weinig 
informatie is over de timing, de verschillende etappes 
en concrete maatregelen. Dit is net het probleem. De 
antidiscriminatiewetten van 2007 moesten in 2012 wor-
den geëvalueerd. In 2015 is dit nog steeds niet gerea-
liseerd. Goede intenties alleen zijn niet voldoende ze 
moeten geconcretiseerd worden. Daarenboven neemt 
de regering maatregelen die ingaan tegen de doelstel-
lingen van deze nota (onder andere fl exijob, deeltijdse 
arbeid), pensioen, en uitsluiting van rechten die vrouwen 
erger treffen dan mannen en dit probleem is nog erger 
voor migrantenvrouwen. Al die voorstellen kunnen voor 
gevolg hebben dat vrouwen hun werk en familiaal leven 
niet meer kunnen combineren of dat ze uitgesloten 
worden van werk. 

In het gezondheidsbeleid wordt te weinig rekening 
gehouden met het gender aspect. Dit geldt voor thema’s 
als geweld, verkrachting, maar ook voor gewijzigde 
professionele of sociale omstandigheden waar vrouwen 
aan worden blootgesteld. Sinds 2002 zijn de gezond-
heidsgegevens nochtans gesplitst volgens mannen en 
vrouwen. Een aangepast beleid is dus mogelijk. België 
bijvoorbeeld is een van de landen met het grootste 
aantal gevallen van borstkanker. Daar zou rekening 
mee moeten worden gehouden bij het uitstippelen van 
het beleid. 

Met betrekking tot de discriminatie op het werk 
bepaalt de beleidsnota KMO en zelfstandigen in drie 
regeltjes dat maatregelen moeten worden genomen 
voor vrouwen die ondernemer willen worden. Dit werd al 
verschillende jaren achter elkaar in de nota opgenomen 
maar heeft tot nu toe nog niet tot concrete maatregelen 
geleid. Hier zou aan moeten worden gewerkt. Ook in de 
publieke sector moet aandacht aan de loonkloof worden 
geschonken. In het rapport 2015 van het instituut wordt 
darrop aangedrongen. 

Met betrekking tot geweld tegen vrouwen en man-
nen en de opvang van slachtoffers moet het personeel 
van gerecht, justitie en politie een goede vorming en 
opvolging krijgen. Er moet worden verhinderd dat de 
aandacht voor dit thema afhangt van individuele perso-
nen. Al de personen die deel uitmaken van de equipe die 
de opvang realiseren moeten hun verantwoordelijkheid 
hieromtrent opnemen. 

Il faut également faire fi gurer la reconstruction du 
clitoris dans le cadre du toolkit de prévention des muti-
lations génitales. Il s’agit d’une intervention chirurgicale, 
d’un accompagnement psychologique, d’informations à 
l’intention des femmes et de l’organisation qui les aide. 

Mme Muriel Gerkens, présidente, estime également 
qu’une série de projets et de mesures intéressants sont 
proposés dans la note de politique générale mais que 
trop peu d’informations sont disponibles concernant le 
calendrier, les différentes étapes et mesures concrètes. 
C’est précisément là que le bât blesse. Les lois antidis-
crimination de 2007 devaient être évaluées en 2012, 
ce qui n’a toujours pas eu lieu en 2015. Il ne suffit pas 
d’avoir de bonnes intentions, il faut les concrétiser. En 
outre, des mesures sont prises par le gouvernement qui 
vont à l’encontre des objectifs de cette note (notamment 
les fl exi-jobs et le travail à temps partiel), les pensions et 
l’exclusion de droits qui touche davantage les femmes 
que les hommes, et plus encore les femmes issues de 
l’immigration. Tout cela peut avoir pour conséquence 
que les femmes ne peuvent plus combiner travail et vie 
de famille, ou qu’elles sont exclues du monde du travail. 

Il n’est pas assez tenu compte de l ’aspect du 
genre dans la politique en matière de santé. C’est le 
cas pour des thèmes comme la violence, les viols, mais 
aussi en ce qui concerne les changements de situation  
professionnelle ou sociale auxquelles les femmes sont 
confrontées. Depuis 2002, les données en matière de 
santé sont pourtant scindées en fonction du genre. 
Une politique adaptée est donc possible. La Belgique 
est par exemple l’un des pays comptant le plus de cas 
de cancers du sein. Il faudrait en tenir compte dans 
l’élaboration de la politique. 

En ce qui concerne la discrimination au travail, la 
note de politique générale PME et indépendants prévoit  
via 3 lignes que des mesures doivent être prises pour 
les femmes souhaitant devenir entrepreneur. Ce point 
fi gure dans la note depuis plusieurs années déjà, mais 
il n’a encore donné lieu à aucune mesure concrète. Il 
conviendrait d’y travailler. Dans le secteur public éga-
lement, il convient de prêter attention à l’écart salarial. 
Le rapport 2015 de l’institut insiste sur ce point.

En ce qui concerne la violence contre les femmes 
et les hommes et l’accueil des victimes, le personnel 
de la justice et de la police doit bénéfi cier d’une bonne 
formation et d’un bon suivi. Il convient d’éviter que 
l’attention portée à ce thème dépende de personnes 
individuelles. Toutes les personnes qui font partie de 
l’équipe responsable de l’accueil doivent prendre leurs 
responsabilités en la matière. 
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Voor wat betreft de prostitutie, wat voor de spreker 
ook een vorm van geweld tegen mannen of vrouwen is, 
is het een interessant initiatief om daar een cartografi e 
voor op te stellen. Zal de staatssecretaris richtlijnen 
geven voor de uit te voeren studie en het beleidsvoor-
stel dat daaruit zal volgen. Is het uitgangspunt dat het 
hier om een vorm van geweld gaat? Wordt gedacht 
aan maatregelen ten opzichte van de vrouwen die zich 
prostitueren, en/of de mannen die gebruik maken van de 
diensten? Wordt rekening gehouden met de aspecten 
van mensenhandel? 

Met betrekking tot het beroepsgeheim wijst de spreek-
ster erop dat er nu al richtlijnen zijn die toelaten aan 
sociale werkers om gevallen van geweld waar hij of zij 
mee geconfronteerd worden aan te geven. Zal er een 
meer duidelijke richtlijn komen zodat de sociale werkers 
weten wat ze moeten doen? Of zal het beroepsgeheim 
worden opgeheven, met alle risico’s van dien? 

Kan de staatssecretaris meer uitleg geven over het 
Nationaal Mensenrechtenmechanisme? Er moet dan 
ook rekening worden gehouden met de opmerkingen 
die bij het implementeren van het mechanisme worden 
gemaakt en met de opmerkingen van het IGVM. 

Tot slot merkt mevrouw Gerkens op dat de noodza-
kelijke onderhandelingen met de regio’s de uitvoering 
van een federaal beleid niet in de weg mogen staan. 

III. — ANTWOORDEN VAN DE STAATSSECRETARIS 

1. Gendermainstreaming 

De staatssecretaris merkt op dat gendermainstrea-
ming inderdaad al een gekend concept was, maar dat 
daar nu meer accuraat wordt mee omgegaan. Toen 
het federaal plan in de Ministerraad werd voorgesteld 
werd duidelijk gemaakt dat het ook de bedoeling was 
het plan uit te voeren. Daarom werden coördinatoren 
aangewezen bij elk kabinet en bij elke administratie. 
Deze coördinatoren hebben een speciale opleiding van 
twee weken genoten. Nadien hebben de kabinetten 
de beleidslijnen gedistilleerd waarbij het belang van 
de gendermainstreaming werd benadrukt. Om de zes 
maanden moeten de regeringsleden rapport uitbrengen 
op de Ministerraad. De staatsecretaris zal dit rapport 
evalueren en de regeringsleden erop wijzen waar ze al 
dan niet vooruitgang hebben geboekt. Om de twee jaar 
zal ook verslag aan het parlement worden uitgebracht. 
De zes maandelijkse rapportering is om de druk te 

En ce qui concerne la prostitution, qui est aussi, 
selon l’intervenante, une forme de violence contre les 
hommes ou les femmes, le fait d’établir une cartogra-
phie est une initiative intéressante. La secrétaire d’État 
donnera-t-elle des directives pour l’étude à exécuter 
et la proposition de politique à laquelle elle donnera 
lieu? Le principe de base est-il qu’il s’agit d’une forme 
de violence? Songe-t-on à des mesures à l’égard des 
femmes qui se prostituent et/ou des hommes qui font 
usage de leurs services? Est-il tenu compte de l’aspect 
de la traite des êtres humains? 

En ce qui concerne le secret professionnel, l’interve-
nante souligne qu’il existe dès à présent des directives 
autorisant les travailleurs sociaux à signaler les cas de 
violence auxquels ils sont confrontés. Des directives 
plus claires seront-elles données, de manière à ce que 
les travailleurs sociaux sachent ce qu’ils doivent faire? 
Ou le secret professionnel sera-t-il levé avec les risques 
que cela implique? 

La secrétaire d’État peut-elle donner un complément 
d’informations sur le mécanisme national des droits de 
l’homme? Il faut aussi tenir compte des observations 
formulées lors de la mise en œuvre du mécanisme, ainsi 
que de celles formulées par l’IEFH. 

Pour terminer, Mme Gerkens fait observer que les 
négociations nécessaires avec les Régions ne peuvent 
pas entraver la mise en œuvre d’une politique fédérale. 

III. — RÉPONSES DE LA SECRÉTAIRE D’ÉTAT 

1. Gendermainstreaming 

La secrétaire d’État fait observer que le gender-
mainstreaming était effectivement déjà un concept 
connu, mais que celui-ci est à présent traité de manière 
plus précise. Au moment où le plan fédéral a été soumis 
au Conseil des ministres, il a été d’emblée précisé que 
le but était également d’exécuter ce plan. Des coordi-
nateurs ont dès lors été désignés dans chaque cabinet 
et chaque administration. Ces coordinateurs ont béné-
fi cié d’une formation spéciale de deux semaines. Des 
formations de deux jours ont été organisées à l’inten-
tion du personnel des cabinets et des administrations. 
Ensuite, les cabinets ont distillé les lignes politiques et 
soulignant l’importance du gendermainstreaming. Tous 
les six mois, les membres du gouvernement doivent 
faire rapport au Conseil des ministres. La secrétaire 
d’État évaluera ce rapport et indiquera aux membres du 
gouvernement, sur quels points ils ont ou non enregistré 
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behouden en de regeringsleden ertoe aan te zetten ook 
effectief rekening te houden met de genderaspecten. 

2. Seksueel geweld, SARC en NAP

De haalbaarheidsstudie voor de SARC zal door het 
ICHR verbonden aan de universiteit van Gent, die al 
ervaring heeft met multidisciplinaire aanpak, worden 
uitgevoerd. Die haalbaarheidstudie is nodig en zal een 
jaar duren omdat alle verschillende aspecten moeten 
worden bekeken. De voorbeelden uit het Verenigd 
Koninkrijk en Nederland waren interessant maar er 
zullen voor de oprichting van dergelijke centra in België 
een aantal aanpassingen moeten gebeuren omdat de 
Belgische gezondheidszorg en het juridisch stelsel ver-
schilt van dat van de bezochte landen. De terugbetaling 
van de kosten (wat behoort tot de gezondheidszorg en 
wat behoort tot de centra) is ook een van de punten die 
moeten worden geregeld. 

De haalbaarheidsstudie moet aantonen of de centra 
kunnen worden opgericht en welke fi nanciering daarvoor 
nodig is. Er moet ook worden beslist in welke expertise 
moet worden voorzien. Is er bijvoorbeeld een specifi eke 
opleiding nodig rond het opvangen van slachtoffers met 
het posttraumatisch stresssyndroom of voor de zeden-
politie. De studie moet ook aantonen hoeveel centra 
effectief nodig zouden zijn in België. De resultaten van 
de studie worden tegen einde augustus 2016 verwacht. 
In functie hiervan zullen eind 2016 begin 2017 de drie 
pilootprojecten, een per regio, worden opgestart. 

De stuurgroep voor de SARC telt een vijfentwintig 
leden zoals gynaecologen, kinderartsen, parket, college 
van Procureurs-Generaal, de federale en lokale politie, 
psychologen, ...

Op 14 februari 2016 wordt de website “seksueel ge-
weld” gelanceerd. Die website zal ook toegankelijk zijn 
voor personen met een handicap. Ook de website van 
SELOR en de website voor partnergeweld van het IGVM 
worden aangepast voor personen met een beperking. 

In het NAP worden zeer specifi eke maatregelen 
(zowel voor gendergerelateerd geweld in het algemeen 
as voor genitale mutilatie) voorgesteld voor asiel en 
migratie. Daar zal op teruggekomen worden nadat het 
plan openbaar werd gemaakt. 

une avancée. Tous les deux ans, il sera également fait 
rapport au parlement. Le rapport semestriel est destiné 
à maintenir la pression et à inciter les membres du gou-
vernement à tenir effectivement compte des aspects 
liés au genre. 

2. Violences sexuelles, SARC et PAN

L’étude de faisabilité sur les SARC sera menée par  
le CIDH attaché à l’université de Gand, qui dispose 
déjà d’une certaine expérience en matière d’approche 
multidisciplinaire. Cette étude est nécessaire et durera 
une année, étant donné qu’il faudra examiner l ’en-
semble des différents aspects. Les exemples anglais 
et néerlandais ont été intéressants mais il faudra, avant 
de créer de tels centres en Belgique, procéder à une 
série d’adaptations en raison des différences entre les 
soins de santé et le système juridique belges et ceux 
des pays visités. Le remboursement des coûts (qu’est-
ce qui relève des soins de santé et qu’est-ce qui relève 
des centres?) est également l’un des points à régler. 

L’étude de faisabilité doit montrer si les centres 
peuvent être créés et à combien s’élève le fi nance-
ment nécessaire à cet effet. Il faut également décider 
de l’expertise à pourvoir. Par exemple, une formation 
spécifi que concernant la prise en charge des victimes 
présentant un syndrome de stress post-traumatique ou 
à l’intention de la police des mœurs est-elle nécessaire? 
L’étude doit également établir combien de centres 
seraient effectivement nécessaires en Belgique. Les 
résultats de l’étude sont attendus pour fi n août 2016 et 
pourraient donner lieu au lancement, fi n 2016, début 
2017, de trois projets pilotes, un par région. 

Le groupe de pilotage pour les SARC se compose 
d’environ vingt-cinq membres, dont des gynécologues, 
des pédiatres, des représentants du parquet, du Collège 
des procureurs généraux, de la police fédérale et locale, 
des psychologues, ... 

Le 14  février 2016 verra le lancement du site web 
consacré aux violences sexuelles. Ce site sera égale-
ment accessible aux personnes handicapées. Les sites 
du SELOR et de l’IEFH consacré à la violence entre 
partenaires seront également adaptés aux personnes 
atteintes d’un handicap. 

Dans le cadre du PAN, des mesures très spécifi ques 
seront proposées en matière d’asile et de migration 
(tant les violences liées au genre en général que les 
mutilations génitales). On y reviendra lorsque le plan 
aura été publié. 
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Het IGVM heeft een deel van de toolkits voor de 
vrouwelijke genitale verminking gefi nancierd. Er is ook 
binnenkort een vergadering met GAMS en INTACT om 
te zien hoe de acties uit de NAP kunnen worden geïm-
plementeerd met hun samenwerking. 

De APP voor seksuele intimidatie is geïnspireerd 
op de APP voor gaybashing. De bedoeling is dat 
kan worden aangeduid waar de intimidatie heeft 
plaatsgevonden. 

3. Prostitutie 

Voor de studie van het in kaart brengen van prostitutie 
is er contact met de Franse gemeenschap gezien zij ook 
een studie hebben gestart. Het doel is om het fenomeen 
te leren kennen, te becijferen en dan eventueel maat-
regelen voor te stellen. Zo zal worden nagegaan over 
hoeveel vrouwen het gaat, van welke origine ze zijn wat 
hun achtergrond is, wat hun leeftijd is. 

4. Het Nationaal Mensenrechtenmechanisme 

De staatsecretaris en de minister van Justitie hebben 
een eerste reeks ontmoetingen met de reeds bestaande 
instellingen georganiseerd. Eens er op federaal niveau 
een principeakkoord is zal er met de deelstaten worden 
onderhandeld. 

Het Interfederaal Gelijkekansencentrum heeft al 
aangegeven het mechanisme te steunen. 

Het is de bedoeling om zo snel als mogelijk tot con-
crete resultaten te komen.

5. De antidiscriminatiewetgeving 

Het koninklijk besluit werd door de Ministerraad goed-
gekeurd en zal eerdaags worden gepubliceerd. Nadien 
zal de deskundigencommissie worden samengesteld. 
Vier personen zullen worden aangewezen door de 
staatssecretaris Gelijke Kansenbeleid, vier personen 
door de Nationale Arbeidsraad en er zullen ook twee 
personen uit de advocatuur en twee personen uit de 
magistratuur zitting hebben in de commissie. Er geldt 
taalpariteit, er moet een gelijk aantal mannen en vrou-
wen zijn en er moet een evenwicht zijn wat betreft de 
deskundigheid in de commissie. 

De commissie zal begin januari opgericht worden. Na 
zes maanden moeten de eerste resultaten bekendge-
maakt worden. Op grond van die resultaten zal worden 

L’IEFH a fi nancé une partie des toolkits en vue de 
la prévention des mutilations génitales féminines. Une 
réunion est également prévue d’ici peu avec Gams et 
Intact concernant la mise en œuvre des actions issues 
du PAN avec leur collaboration. 

L’application pour l’intimidation sexuelle s’inspire de 
l’application pour le gaybashing. Le but est de pouvoir 
indiquer où l’intimidation a eu lieu. 

3. Prostitution

Des contacts ont été établis avec la communauté 
française  – qui a également lancé une étude – afi n de 
cartographier le phénomène de la prostitution. Le but 
est de connaître la nature et l’ampleur du phénomène 
et de prendre éventuellement des mesures par la suite. 
C’est ainsi que le nombre des femmes concernées et 
leur origine seront déterminés, ainsi que le milieu dont 
elles sont issues et leur âge.

4. Mécanisme national des droits de l’homme

La secrétaire d’État et le ministre de la Justice ont 
organisé une première série de rencontres avec les 
institutions qui existent déjà. Des négociations seront 
entamées avec les entités fédérées dès qu’il y aura un 
accord de principe au niveau fédéral. 

Le Centre interfédéral pour l’égalité des chances a 
indiqué qu’il soutenait le mécanisme. 

Le but est d’arriver le plus rapidement possible à des 
résultats concrets. 

5. La législation antidiscrimination

L’arrêté royal a été adopté en Conseil des ministres 
et sera publié prochainement. La commission d’experts 
sera ensuite constituée. Quatre personnes seront 
désignées par la secrétaire d ’État à l ’égalité des 
chances, quatre par le Conseil national du travail et 
deux personnes issues du barreau et deux issues de 
la magistrature siégeront aussi dans la commission. La 
parité linguistique doit être respectée, la commission 
doit compter autant d’hommes que de femmes et il doit 
y avoir un équilibre en ce qui concerne l’expertise au 
sein de la commission. 

La commission sera instituée début janvier. Les pre-
miers résultats doivent être publiés après six mois. C’est 
sur la base de ces résultats qu’il sera procédé, où cela 
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overgaan tot een aanpassing van de antidiscriminatie-
wetgeving van 10 mei 2007 waar nodig. 

Met betrekking tot de discriminatie op het werk werd 
een resolutie tot invoering van gerichte controles inzake 
discriminatie op de arbeidsmarkt (DOC 54 1108) aan-
genomen. Punt vijf van de resolutie werd aangenomen  
en betrof een evaluatie van de doelmatigheid van het 
samenwerkingsakkoord van 22 oktober 2010, tussen 
enerzijds het Interfederaal Gelijkekansencentrum en 
anderzijds de algemene directie Toezicht op de Sociale 
Wetten, en van 9 juli 2014 tussen enerzijds het Instituut 
voor de Gelijkheid van Vrouwen en Mannen en an-
derzijds de algemene directie Toezicht op de Sociale 
Wetten. De staatssecretaris overlegde reeds met zowel 
het Instituut voor Gelijkheid van Vrouwen en Mannen als 
het Interfederaal Gelijkekansencentrum, om dergelijke 
evaluatie te bewerkstelligen. 

Er zal ook een duidelijke sensibiliseringscampagne 
om de discriminatie van personen met een migratie-
achtergrond op de werkvloer tegen te gaan, worden 
uitgevoerd. De campagne zou op 21 maart 2016 moeten 
van start gaan. 

6. Beroepsgeheim 

Eerst zal worden nagegaan welke sectoren een be-
roepsgeheim hebben, wat de verschillen zijn en wat de 
specifi eke noden zijn. Daarna zal er een voorstel van 
meldcode, aangepast aan de beroepsgroep, worden 
opgesteld. 

Het is niet steeds duidelijk wat mag gemeld worden 
en wanneer dit mag gebeuren. Het is zaak daar meer 
klaarheid in te brengen. 

7. Herziening van de wet transseksualiteit

Ook de naam van de huidige wet is verouderd. Het 
overleg is bezig. Het doel is om transseksualiteit te 
demedicaliseren. Een van de hangende problemen is 
ondermeer de regeling met betrekking tot minderjarigen. 
Er is al overleg met ouders, artsen en transgenderor-
ganisaties. Het is de bedoeling te verzekeren dat de 
jongeren beslissingen op een goed doordachte wijze 
nemen. Men wil de zekerheid hebben dat goed geïn-
formeerde beslissingen worden genomen. Er wordt nu 
vooral gewerkt aan fl ankerende maatregelen, dit betreft 
onder meer de positie van de transgender persoon in 
een ziekenhuis, een sportclub, in gevangenissen. 

De prevalentie van interseks is niet gekend omdat het 
niet geregistreerd wordt. Het is een zeldzaam probleem. 
Toch is het belangrijk informatie te hebben omdat er op 
korte termijn belangrijke medische beslissingen moeten 

s’avère nécessaire, à une adaptation de la législation 
anti-discrimination du 10 mai 2007.

En matière de discrimination au travail, une résolution 
relative à l’introduction de contrôles ciblés en matière 
de discrimination sur le marché du travail a été adoptée 
(DOC 54 1108). Le point 5 de la résolution a été adopté 
et concernait l’efficacité de l’accord de coopération du 
22 octobre 2010 entre le Centre interfédéral pour l’éga-
lité des chances, d’une part, et la Direction générale 
Contrôle des lois sociales, d’autre part, ainsi que de 
l’accord de coopération du 9 juillet 2014 entre l’Institut 
pour l’égalité des femmes et des hommes, d’une part, et 
la Direction générale Contrôle des lois sociales, d’autre 
part, la secrétaire d’État s’est déjà concertée tant avec 
l ’Institut pour l ’égalité des femmes et des hommes 
qu’avec le Centre interfédéral pour l’égalité des chances 
afi n de réaliser une telle évaluation.

Une campagne de sensibilisation claire visant à 
lutter contre la discrimination sur le lieu de travail de 
personnes issues de l’immigration sera mise sur pied. 
La campagne devrait être lancée le 21 mars 2016.

6. Secret professionnel

Il sera tout d’abord examiné quels secteurs sont tenus 
au secret professionnel, quelles sont les différences et 
les besoins spécifi ques. Ensuite, une proposition de 
code de signalement, adapté à la catégorie profession-
nelle, sera élaborée.

On ignore quelquefois quelle information peut être 
divulguée et à quel moment elle peut l’être. Il s’agit 
d’éclaircir la situation.

7. Révision de la loi relative à la transsexualité

Le nom de la loi est également dépassé. La concer-
tation est en cours. Le but est de démédicaliser la 
transsexualité. Un des problèmes en suspens est 
notamment le régime relatif aux mineurs. Il existe déjà 
une concertation avec les parents, les médecins et 
les organisations transgenres. L’objectif est que les 
décisions soient prises de façon réfl échie. La décla-
ration de transgendérisme sera effectuée sur la base 
d’informations. Actuellement, on travaille surtout à des 
mesures d’accompagnement, c’est-à-dire des mesures 
qui concernent notamment la position de la personne 
transgenre. 

La prévalence de l’intersexualité n’est pas connue 
parce qu’elle n’est pas enregistrée. Il s’agit d’un pro-
blème rare. Il importe toutefois de disposer d’informa-
tions parce que des décisions médicales importantes 
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worden genomen. 

Interseks boorlingen ondergaan vaak erg jong ingrij-
pende geslacht wijzigende operaties. Vaak blijkt achteraf 
dat het gekozen geslacht niet overeenkomt met het 
eigenlijke gender, met allerlei ongewenste gevolgen. 
Daarom heb ik een studie geïnitieerd die de prevalentie 
en het medische zorgpad onderzoekt, om daarna de 
nodige beleidsmaatregelen te kunnen nemen.

De aanpak hier is verschillend van transgender omdat 
het hier wel degelijk gaat om een medische handeling. 

8. Racisme 

Met Interfederaal Gelijkekansecentrum kent het pro-
bleem van racisme op internet in België. Het is neemt 
dan ook deel aan een Europees project met betrekking 
tot cyber-haat. 

Er is met betrekking tot discriminatie op grond van 
migratieachtergrond een beleidsgerichte studie van 
vier maanden opgestart om nadien duidelijke beleids-
lijnen te kunnen voorstellen om die discriminatie op de 
arbeidsvloer aan te pakken. Voor de ambtenaren wordt 
daarvoor samengewerkt met het kabinet van de minister 
voor ambtenarenzaken. Er wordt tevens gewerkt aan de 
defi nitie van migratieachtergrond. 

Naast de eerder vermelde maatregelen rond discri-
minatie op de arbeidsmarkt, is er met betrekking tot 
racisme een beleidsgerichte studie van vier maanden 
opgestart. Deze moet aanleiding geven tot een aantal 
duidelijke beleidslijnen voor een potentieel nationaal 
actieplan racismebestrijding. De staatssecretaris zal 
aftoetsen welk draagvlak hiervoor bestaat binnen de 
regering. Ook de eerder vermelde evalutie van de anti-
discriminatiewetgeving bevat ook een evaluatie van de 
antiracismewet van 1981 zoals gewijzigd in 2007. Voor 
de ambtenaren wordt in dit kader samengewerkt met 
het kabinet van de minister voor ambtenarenzaken. 
Belangrijk hier is dat er gewerkt wordt aan de defi nitie 
van “een persoon met een migratieachtergrond”. Zulke 
defi nitie zal ons toelaten te meten hoeveel personen met 
een migratieachtergrond in overheidsdienst werken. Zo 
kan men analyseren of er beleidsmaatregelen nodig zijn 
om dit percentage te verbeteren.

9. Studies 

De staatsecretaris geeft de lijst van de studies die 

doivent pouvoir être prises à court terme. 

Les nouveau-nés intersexués subissent souvent de 
lourdes opérations de réattribution sexuelle. Il apparaît 
souvent par la suite que le sexe choisi ne correspond 
pas au véritable genre, avec tous les effets indésirables 
que cela comporte. J’ai, par conséquent, demandé une 
étude portant sur la prévalence et le trajet de soins 
médicaux, afi n de pouvoir prendre les mesures néces-
saires par la suite.

En l’occurrence, l’approche diffère de celle du trans-
gendérisme parce qu’il s’agit bel et bien en l’occurrence 
d’un acte médical. 

8. Racisme

Le Centre interfédéral pour l ’égalité des chances 
connaît le problème du racisme sur Internet en Belgique. 
Il participe dès lors également à un projet européen 
concernant la cyber-haine.

En ce qui concerne la discrimination frappant les per-
sonnes issues de l’immigration, une étude fondamentale 
de quatre mois a été entamée afi n de pouvoir présenter 
ensuite des lignes d’action précises pour lutter contre la 
discrimination sur le lieu de travail. Pour ce qui est des 
fonctionnaires, il y a une collaboration avec le cabinet 
du ministre de la Fonction publique. On s’occupe éga-
lement de rédiger une défi nition de la personne issue 
de l’immigration.

En plus des mesures précitées concernant la discri-
mination sur le marché du travail, une étude d’appui à 
la politique de quatre mois a été entreprise en ce qui 
concerne le racisme. Elle est censée dégager un certain 
nombre de lignes politiques claires en vue d’un plan 
d’action national potentiel de lutte contre le racisme. 
La secrétaire d ’État examinera quelle est l ’adhé-
sion à l’égard de ce plan au sein du gouvernement. 
L’évaluation précitée de la législation anti-discrimination 
comprend également une évaluation de la loi antira-
cisme de 1981 telle que modifi ée en 2007. Concernant 
les fonctionnaires, elle collabore dans ce cadre avec le 
cabinet du ministre de la Fonction publique. Il importe 
à cet égard que l’on défi nisse ce qu’est “une personne 
issue de l’immigration”. Une telle défi nition nous permet-
tra de recenser les personnes issues de l’immigration 
travaillant dans le secteur public. De cette manière, il 
sera possible d’analyser si des mesures politiques sont 
nécessaires afi n d’améliorer ce pourcentage

9. Études 

La secrétaire d’État donne la liste des études qui 
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zullen worden uitgevoerd en de timing ervan. 

— Haalbaarheidsstudie SARC’s, uitgevoerd door: 
ICRH, timing: 1 september 2015 tot 31 augustus 2016

— Prevalentieonderzoek seksueel geweld bij man-
nen, uitgevoerd door: IRCP Institute for International re-
search on Criminal Policy, timing: 1 september 2015 tot 
1 januari 2016

— Prevalentieonderzoek rond prostitut ie in 
België, uitgevoerd door: NVR en CFFB, Timing: 
1 november 2015 tot 30 juni 2016

— Onderzoek naar de lacunes van het seksueel 
strafrecht, uitgevoerd door: DEMOS advocaten, timing: 
30 september 2015 tot 1 januari 2016

— Studie rond risicotaxatie instrumenten bij sek-
sueel geweld en recividerisico’s, uitgevoerd door: 
Federale Politie Gedragswetenschappen, timing: 
15 november 2015 tot 30 maart 2016

— Studie Intersekse personen in België: achtergrond, 
prevalentie en medische zorganalyse, uitgevoerd door: 
Centrum Seksuologie en Gender en Onderzoekscentrum 
voor Cultuur en Gender, timing: April 2016

— Studie Antiracismebeleid in België: mapping en 
analyse met het oog op een nationaal actieplan ra-
cisme, uitgevoerd door: Human Rights Center, timing: 
Maart 2016

10. Budget 

Voor de jaren 2016 en 2017 is er in een bijkomend 
budget van 300 000 euro voorzien voor de fi nanciering 
van het IGVM. 

De extra middelen voor de werkingsmiddelen met 
betrekking tot diversiteit, interculturaliteit en gelijke kan-
sen, waarin werd voorzien voor 2016 is om de nationale 
actieplannen te kunnen uitvoeren. 

IV. — REPLIEKEN EN LAATSTE ANTWOORDEN

Op de vraag van mevrouw Jirofl ée (s.pa) met betrek-
king tot de al dan niet opnemen van partnergeweld in het 

seront effectuées ainsi que le calendrier de celles-ci. 

— Étude de faisabilité concernant les SARC, effec-
tuée par: ICRH, calendrier: du 1er septembre 2015 au 
31 août 2016

— Étude sur la prévalence de la violence sexuelle 
chez les hommes, effectuée par: IRCP Institute for 
International research on Criminal Policy, calendrier: 
du 1er septembre 2015 au 1er janvier 2016 

— Étude de prévalence concernant la prostitution en 
Belgique, effectuée par: NVR et CFFB, calendrier: du 
1er novembre 2015 au 30 juin 2016

— Étude sur les lacunes du droit pénal sexuel, 
effectuée par: DEMOS avocats, calendrier: du 
30 septembre 2015 au 1er janvier 2016

— Étude sur les instruments d’évaluation des risques 
de violences sexuelles et des risques de récidive, 
effectuée par: Police fédérale, service Sciences com-
portementales, calendrier: du 15  novembre  2015  au 
30 mars 2016

— Étude sur les personnes intersexuées en Belgique: 
contexte, prévalence et analyse en termes de soins 
médicaux, effectuée par: Centrum Seksuologie en 
Gender en Onderzoekscentrum voor Cultuur en Gender, 
calendrier: avril 2016

— Étude sur la politique de lutte contre le racisme 
en Belgique: état des lieux et analyse en vue de l’éta-
blissement d’un plan d’action national de lutte contre 
le racisme, effectuée par: Human Rights Center, calen-
drier: mars 2016

10. Budget 

Pour les années 2016 et 2017, un budget supplémen-
taire de 300 000 euros est prévu pour le fi nancement 
de l’IEFH. 

En ce qui concerne les moyens de fonctionnement 
relatifs à la diversité, à l ’interculturalité et à l ’éga-
lité des chances, les moyens supplémentaires prévus 
pour 2016  serviront à l’exécution des plans d’action 
nationaux. 

IV. — RÉPLIQUES ET DERNIÈRES RÉPONSES

En réponse à la question de Mme Jirofl ée (s.pa) qui 
demandait si la violence entre partenaires fi gure ou non 
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Nationaal Veiligheidsplan, bevestigt de staatssecretaris 
dat er een akkoord is tussen de ministers van Justitie 
en Binnenlandse Zaken om dit inderdaad in de kader-
nota integrale veiligheid en het op te nemen. Dit moet 
uiteraard eerst nog op de regering worden besproken.

Mevrouw Jirofl ée (s.pa) vraagt de geviseerde maat-
regelen en wijzigingen van het huisverbod en de het 
zich geviseerd voelen van allochtone jongeren. Dat is 
een belangrijk maatschappelijk probleem. 

De staatssecretaris verduidelijkt met betrekking tot 
de omzendbrief over uithuisplaatsing dat het ondermeer 
gaat over de wettelijke termijn van het huisverbod, 
wettelijke voorziene sancties voor het overtreden van 
het verbod. 

Met betrekking tot de problematiek van de alloch-
tone jongeren is er nog niets specifi eks voorzien voor 
deze doelgroep, naast de algemeneen uiteengezette 
antiracisme maatregelen. De staatssecretaris zal er in 
de toekomt meer aandacht geven aa deze specifi eke 
doelgroep. 

Mevrouw Fabienne Winckel (PS), wenst te onderstre-
pen dat met betrekking tot gendermainstreaming de al 
door de regering genomen maatregelen moeten worden 
geëvalueerd en zeker in het kader van hun impact op 
vrouwen. 868 000 vrouwen in België leven onder de 
armoedegrens. De spreekster vraagt de regering te 
overwegen om al genomen maatregelen te herzien. 

Op de vraag van mevrouw Van Hoof (CD&V) ver-
duidelijkt de staatssecretaris dat er tot nu toe weinig 
aandacht werd geschonken aan genderbudgetting, 
maar dat dit in de toekomst zal worden meegenomen. 

V. — STEMMING 

Met 7 stemmen tegen 1 en 3 onthoudingen brengt 
de commissie een gunstig advies uit over sectie 23 — 
FOD Werkgelegenheid, Arbeid en Sociaal Overleg, 
partim Gelijke Kansen, van het wetsontwerp houdende 
algemene uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 
2016, alsmede over de daarop betrekking hebbende 
verantwoording en beleidsnota.

 De rapporteur, De voorzitter, 

 Karin JIROFLÉE Muriel GERKENS

dans le plan national de sécurité, la secrétaire d’État la 
qu’il existe un accord entre les ministres de la Justice 
et de l’Intérieur afi n d’insérer effectivement ce point 
dans la Note-cadre pour la sécurité intégrale. Cette 
question qui doit d’abord encore être discutée au sein 
du gouvernement.

Mme  Jiroflée (s.pa) demande quelles sont les 
mesures et les modifi cations visées en ce qui concerne 
l ’interdiction de résidence et le fait que les jeunes 
allochtones se sentent visés. Il s’agit d’un problème de 
société important. 

La secrétaire d’État précise, en ce qui concerne la 
circulaire relative à l’éloignement du domicile, qu’il y est 
notamment question du délai légal de l’interdiction de 
résidence et des sanctions légales prévues en cas de 
non respect de l’interdiction. 

En ce qui concerne la problématique des jeunes 
allochtones, rien de spécifi que n’est encore prévu pour 
ce groupe-cible, outre les mesures générales de lutte 
contre le racisme. La secrétaire d’État accordera une 
attention accrue à ce groupe-cible spécifi que à l’avenir. 

Mme Fabienne Winckel (PS) souhaite souligner qu’en 
ce qui concerne le gendermainstreaming, les mesures 
déjà prises par le gouvernement doivent faire l’objet 
d’une évaluation, certainement dans le cadre de leur 
impact sur les femmes. En Belgique, 868 000 femmes 
vivent en-dessous du seuil de pauvreté. L’oratrice 
demande au gouvernement d’envisager une révision 
des mesures déjà prises. 

En réponse à la question de Mme Van Hoof (CD&V), 
la secrétaire d’État précise que, jusqu’à présent, on 
n’a pas beaucoup prêté attention au genderbudgetting, 
mais que cela changera à l’avenir. 

V. — VOTE

La commission émet, par 7  voix contre une et 
3 abstentions, un avis positif sur la Section 23 – SPF 
Emploi, travail et concertation sociale (partim: égalité 
de chances), du projet de loi contenant le budget géné-
ral des Dépenses pour l’année budgétaire 2016, ainsi 
que sur la justifi cation et la note de politique générale 
y afférentes.

 La rapporteuse,  La présidente, 

 Karin JIROFLÉE  Muriel GERKENS
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